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У СЧЕТЧИКОВ 
«УМА» 
НЕ ХВАТИТ
«Латать - не за что хватать». Давно ходит 
в народе эта поговорка, посвященная 
крайней ветхости латаемого предмета. 
Уже озвучена идея золотыми буквами 
выбить эту фразу над всей системой 
отечественного ЖКХ. 

Казалось бы, население едва-едва про-
глотило очередное повышение тарифов 
с 1 июля, которое было выше официаль-
ного уровня инфляции и вызвало серьез-
ные возражения ряда властных структур. 
И тут выясняется, что по закону от 27 де-
кабря 2018 г. №522-ФЗ с того же 1 июля 
2020-го в квартирах должна быть уста-
новлена «интеллектуальная система уче-
та электрической энергии», предназна-
ченная для удаленного сбора показаний. 
То есть умные счетчики, которые будут 
сами фиксировать расход электричества 
и передавать данные так называемому 
гарантирующему поставщику.

Тот же закон вроде бы прекратил дав-
ний спор, кому оплачивать установку 
этих недешевых приборов, средняя цена 
которых, по расчетам специалистов, со-
ставит около 12 тысяч рублей. В доку-
менте однозначно прописано, что гор-
электросеть или сетевая организация 
должны купить, установить и эксплуати-
ровать умный счетчик.

Выходит, закон справедливый? Так, да 
не так. Эксперты сразу предупредили, что 
поставщики электроэнергии свои расхо-
ды на умные счетчики включат в тариф 
и со временем компенсируют их за счет 
граждан. Власти могли бы помешать это-
му, жестко ограничив рост тарифов, но де-
лать этого они категорически не желают. 
По уверениям знающих людей, из-за того, 
что с ежегодной накрутки тарифов чи-
новникам тоже хорошо перепадает...

Все очень по-нашему и просто до без-
образия. Но поскольку отечественное 
ЖКХ - это не только головная боль на-
селения, но и само по себе тяжелый диа-
гноз, то здесь любое действие вызывает 
противодействие. В условиях сегодняшне-
го кризиса ресурсоснабжающие организа-
ции клянутся, что не обладают лишними 
деньгами, поэтому намерены переложить 
бремя расходов на жильцов. Однако у 
жильцов тоже нет денег - доходы се-
мейств сильно упали из-за пандемии. По-
этому многие просто перестали платить 
за коммуналку, на хлеб бы хватило!

Озвучивалось, что эти платежи еще 
весной сократились почти на треть, по 
состоянию на март задолженность по-
требителей достигла 1,3 трлн рублей! И 
это было до рекордного падения доходов 
граждан во втором квартале 2020-го! То 
есть сейчас задолженность может при-
ближаться к 2 трлн! И что с этим делать?

Никакие суды не помогут коммуналь-
щикам «вынуть» эти деньги из населе-
ния. И чем больше бенефициары ЖКХ 
будут завышать цены на свои услуги, тем 
ситуация будет безнадежнее. И никакие 
умные счетчики проблему эту не решат.

Лаврентий Павлов

рублей убытка получила компания «Газпром» в первом квартале 2020 года, в 
то время как в прошлом году было почти 200 млрд рублей чистой прибыли. 
На фоне обвала объемов экспорта и цен на газ в Европе доходы компании 
от продажи газа за рубеж по итогам второго квартала стали минимальными 
за 18 лет - 3,5 млрд долларов, по данным ЦБ. В июне Газпром продавал газ 
в среднем по 94 доллара за тысячу кубометров, что ниже точки безубыточ-
ности для компании, которая оценивается в 105 долларов.
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Минюст подготовил 
законопроект, предла-
гая перечислять в ПФР 
средства, законность по-
лучения которых невоз-
можно доказать. Дескать, 
обнаружили у граждани-
на излишки дензнаков, 
происхождение которых 
в своем кармане он не мо-
жет объяснить, - изымаем 
и отправляем на поддерж-
ку пожилым. Красиво! 

Не то что с пенсион-
ной реформой - два года 
минуло, и все та же дыра 
в финансах фонда. По 
триллиону в год доплачи-
вают из бюджета. Но вот 
почему проект рисовали 
в Минюсте, а не в Мин-
фине?

Да потому, что сюжет 
юридический. Предста-

вим: к любому гражда-
нину заходят люди со 
строгими лицами и во-
прошают, где и как он 
заработал на квартиру, 
холодильник и прочие 
радости жизни? Предъ-
явить чеки, квитанции и 
прочие бумажки слабО? 
Тогда пожалуйте...

Познакомившись с до-
кументом, эксперты зая-
вили, что несовершенство 
в российской законода-
тельной базе приведет 
к тому, что докопаться 
можно будет до любого, 
включая и малоимущих. 
А в четырехэтажные 
особняки олигархов и чи-
новников проверяющие 
даже не поедут.

По рассказам источ-
ников, в законопроекте 

неясно, каковы критерии 
незаконности изымае-
мых денег. За какую об-
наруженную сумму - ми-
нимальную - гражданина 
можно хватать за руку? 
Кто вообще, какое ве-
домство будет занимать-
ся этим благородным 
делом - проверкой за-
конности средств? Рабо-
та денежная, желающих 
найдется уйма, но где 
найти не подверженных 
мздоимству?

Специалисты, правда, 
откопали в Налоговом 
кодексе малоиспользуе-
мую пока (!) статью, по 
которой все без исклю-
чения граждане обязаны 
подтверждать свои рас-
ходы на сумму свыше 
600 тысяч рублей. ФНС 
сейчас оцифровала все и 
вся и очень способна ста-
тью эту оживить.

Возникла и еще одна 
коллизия. Смекнув, что 
законопроект способен 
напугать граждан, в пра-
вительстве запустили 
слух, что речь идет лишь 
о госслужащих. Вроде 
как только их заначки 
будут подвергнуты реви-
зии. Но, похоже, за эти 
слухи отвечают мало-

грамотные клерки. Еще 
в ноябре 2019-го Консти-
туционный суд опреде-
лил, что коррупционное 
имущество может быть 
изъято у любых лиц, а 
не только у чиновников 
и родственников, на ко-
торых распространяется 
действие закона о кон-
троле за расходами гос-
служащих. Деньги могут 
отбирать у первого по-
павшегося, причем по за-
гадочным критериям.

«Мы вступаем в но-
вую реальность, в кото-
рой власти претендуют 
на полный контроль 
над финансовыми сред-
ствами граждан, причем 
именно наименее обе-
спеченных», - утвержда-
ет экономист Владислав 
Иноземцев. 

Эксперты уверены, 
что, в отличие от мало-
обеспеченных, подраба-
тывающих в сером сек-
торе, олигархи найдут 
способы уклониться. А 
Пенсионный фонд даже 
при тотальных конфи-
скациях у бедняков не 
заткнет дыры в своем 
бюджете.

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

Национальное бюро 
кредитных историй 
(НБКИ) обнаружило, 
что российские банки 
все чаще отказывают в 
кредитах даже своим зар-
платным клиентам - тем, 
кто получает зарплату в 
этих банках. Таких клиен-
тов банки считали самы-
ми надежными: куда они 
денутся от «кассы»?! 

Но специалисты 
НБКИ выяснили, что их 
просьбы о займах банки 
в июне поддерживали 
лишь в одном случае из 
трех! Хотя в марте поч-
ти половина «зарплатни-
ков» получала кредиты! 
И это при том, что число 
заявок на займы растет, 
а правительство призы-
вает банкиров всячески 
поддерживать население.

Казалось бы, разда-
вай займы, поддерживай 
потребительский спрос, 
он, в свою очередь, под-
держит производство и 
экономику в целом! И за-
рабатывай на марже свои 
проценты - именно в этом 
суть бизнеса банкира. Тем 
более что в самом начале 

пандемии правительство 
закачало в банки огром-
ные объемы средств - 
свыше 1 трлн рублей!

Но, по данным Росста-
та, реальные располага-
емые доходы населения 
снизились на 8% в годо-
вом выражении. Это ре-
кордное падение в ХХI 
веке, точнее, с 1999 года! 
«Сотрудники многих 
предприятий, пострадав-
ших от ограничений, со-
хранили рабочие места, 
но стали получать на 50-
60 процентов меньше», 
- отмечает аналитик На-
ционального рейтинго-
вого агентства Надежда 
Караваева. Банки видят 
все доходы и траты «зар-
платников», которые 
сильно их напрягают. Ра-
ботодатели урезали зар-

платы, это просканиро-
вали в банках и сделали 
вывод, что зарплатные 
клиенты стали менее на-
дежными. И вечный за-
кон «деньги к деньгам» в 
подобной ситуации обо-
рачивается своей проти-
воположностью.

Аналитики озвучили 
вывод, что при наличии 
уже имеющихся креди-
тов и снижении доходов 
многие претенденты на 
займы до 40% тратят на 
обслуживание кредитов. 
Это, естественно, повы-
шает риски кредиторов и 
заставляет их быть более 
осторожными.

Но в данном случае 
осторожность - опасная 
штука. Известный эконо-
мист Михаил Хазин ука-
зывает, что выделенные 

правительством средства 
до сих пор лежат в кре-
дитных организациях. Де-
вать их некуда, кроме как 
конвертировать в долла-
ры. «Параллельно у нас 
происходит либерализа-
ция валютного законода-
тельства, - предупреждает 
эксперт. - То есть перево-
дим рубли в доллары и 
вывозим за границу. Плюс 
девальвация рубля».

Девальвация уже по-
скакала в гору. При-
шпоривают ее власти. 
Отказав в реальной 
поддержке доходов на-
селения и дав много лик-
видности банкам, они соз-
дали излишки рублевой 
массы, которая должна 
как-то работать. Но если 
не взять за горло валют-
ных спекулянтов - чего 
власти категорически 
не желают, - то излишки 
ликвидности обрушат на-
циональную валюту.

Короче, нелепое скла-
дывается в абсурд. И сно-
ва рукотворный. Опять 
рост цен и падение уров-
ня жизни. По кругу...

Павел Максимов

ВЗЯТОЧНИКИ 
ПЕНСИОНЕРАМ 

НЕ ПОМОГУТ
В правительстве задумали одним махом решить 

сразу две проблемы. В смысле обуздать коррупцию 
и наполнить деньгами Пенсионный фонд. 

млрд

В КРУГЕ АБСУРДА
Все больше нелепого в нашей экономике: 
производители, которым невыгодно производить, 
работники с официальной зарплатой, живущие 
на уровне бедности, банки, не желающие выдавать 
кредиты... 
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Перед отъездом сдал ана-
лизы на антитела, опасаясь, 
что без них меня не пропу-
стят через границу. Все в по-
рядке, и вот я в поезде Мо-
сква - Витебск. Российские 
таможенники, остановив нас 
в Смоленске, долго и тща-
тельно рассматривали наши 
паспорта, справки об отсут-
ствии заболевания «короной» 
никого не заинтересовали. 
Белорусская же граница во-
обще была открыта, ника-
ких пограничников мы даже 
близко не увидели.

В самом Витебске царила 
тишь да гладь да божья бла-
годать. О грозной инфекции 

здесь ничто не напомина-
ло - все гуляли без масок и 
перчаток. Ирина Дмитри-
ева, волонтер фестиваля, 
рассказала, что всего за 
несколько дней до откры-
тия «Славянского базара» в 
Белоруссии объявили о сня-
тии всех ограничений: мол, 
COVID побежден.

- Моя мама много лет ра-
ботает врачом, и она очень 
расстроена тем, что у нас так 
безответственно отнеслись 
к этой эпидемии, - говорила 
Ирина. - К сожалению, забо-
левших да и умерших немало 
не только среди взрослых, но 
и среди молодых людей.

Но отношение государства 
к серьезной инфекции пере-
далось и населению. Хотя 
знакомая из Минска, приехав-
шая в Витебск, уверяла, что 
благодаря сохранившейся 
советской системе здравоох-
ранения в Белоруссии, несмо-
тря на отсутствие жестких 
карантинных мер, больных и 
умерших не так много.

А первый руководитель 
Витебской области, 60-лет-

ний председатель об-
лисполкома Николай 
Шерстнев, без обиня-
ков заявил, что пере-
болел сам, у него было 
двустороннее воспале-
ние легких. После неде-
ли интенсивного лече-
ния пошел на поправку.

- Чтобы быстро из-
бавиться от этой бо-
лезни, нужно вести ак-
тивный образ жизни, 
- сделал вывод Шер-
стнев и добавил, что 

восстановление затянется, 
если больной замкнется в сте-
нах палаты.

Что касается самого забо-
левания, то к 21 июля в Бело-
руссии выявлено 66 348 слу-
чаев инфицирования. После 
курса лечения выздоровели и 
отправились домой 58 592 че-
ловека. К сожалению, не обо-
шлось и без смертей: за все 
время в республике умерли 
507 человек.

Ознакомившись с такой 
неутешительной статисти-
кой, я все пытался отсесть от 
соседей на концертах «Сла-
вянского базара». Хоть и 
проходили они на открытом 
воздухе, но уж очень плотны 
были наши ряды. Местные 
магазины, кафе, столовые, 
где на сотрудниках я масок не 
увидел, тоже не вселяли оп-
тимизма. Удивляли оживлен-
ные пивные и рюмочные, го-
степриимно распахивавшие 
двери и по вечерам, в про-
шлые годы их работу во вре-
мя фестиваля ограничивали. 

В общем, город пел и пля-
сал согласно повестке дня. Тем 
удивительнее на этом фоне 
выглядели аресты сторонни-
ков оппозиционных полити-
ков, вышедших с протестами 
в их защиту. Их закрывали за... 
подвергание опасности жизни 
человека - возможное зараже-
ние COVID-19. В Витебске в 
июле таких задержаний было 
несколько десятков. Вот такие 
двойные стандарты: на фести-
вали - пожалуйста, а за проте-
сты - пожалуйте в кутузку.

Андрей Князев

На прошлой неделе бело-
русское государственное 
информагентство «Белта» 
сообщило, что на терри-
тории республики была 
задержана группа граждан 
России, прибывших «для 
дестабилизации обстанов-
ки в период избирательной 
кампании». В Москве по-
добные сообщения назва-
ли инсинуациями.

В ночь на 29 июля в одном 
из санаториев неподалеку от 
Минска белорусские чеки-
сты задержали 32 человека, 
еще одного повязали на юге 
страны. Руководство КГБ 
Белоруссии заявило, что все 
задержанные являются чле-
нами частной военной ком-
пании (ЧВК) «Вагнер». Алек-
сандр Лукашенко назвал 
инцидент «чрезвычайным 
происшествием» и поручил 
«обратиться немедленно в 
соответствующие структуры 
РФ, чтобы они объяснили, 
что происходит».

Только Киева 
не хватало!

Вскоре агентство «Белта» 
подлило масла в огонь, со-
общив, что в распоряжении 
белорусских силовиков ока-
зались сведения о прибытии в 
страну более 200 человек все 
для той же «дестабилизации 
обстановки в период избира-
тельной кампании». Как из-
вестно, 9 августа в республике 
пройдут президентские выбо-
ры. Впрочем, где окопались 
оставшиеся 167 злоумыш-
ленников, информации не 
поступило. Что касается за-
держанных, по белорусской 

версии, они то ли замышляли 
теракты, то ли готовили «мас-
совые беспорядки». При этом, 
по словам госсекретаря Сове-
та безопасности Белоруссии 
Андрея Равкова, у некоторых 
задержанных обнаружилось 
украинское гражданство, чем 
не преминули воспользовать-
ся в Киеве. Пресс-служба офи-
са генпрокурора Украины зая-
вила, что 28 лицам, из которых 
девять - граждане Украины, 
предъявлены обвинения «по 
факту участия в террористи-
ческой организации». Киев на-
мерен требовать экстрадиции 
указанных лиц «за преступле-
ния, связанные с незаконным 
участием в вооруженном кон-
фликте в Донбассе». Выдадут 
задержанных россиян Укра-
ине или нет, пока непонятно. 
Между тем в их отношении 
возбудили уголовное дело «за 
подготовку массовых беспо-
рядков». Им грозит до 20 лет 
лишения свободы.

Транзитные 
пассажиры

В Кремле на эту, мягко го-
воря, странную ситуацию от-
реагировали быстро. Пресс-

секретарь президента России 
Дмитрий Песков заявил, что 
российские власти не призна-
ют украинского гражданства 
задержанных. «Они граждане 
России», - отметил Песков, 
отвечая на вопрос о реакции 
российской стороны в случае 
возможной экстрадиции за-
держанных на Украину. Судя 
по паспортам задержанных, 
показанным в эфире телека-
нала «Беларусь-1», 
все они действи-
тельно граждане 
РФ. Однако неко-
торые паспорта вы-
даны в 2019-м или 
даже в 2020 году 
после указа пре-
зидента России об 
упрощенном полу-
чении гражданства 
для жителей Донбасса.

Песков также объяснил, 
что задержанные сотрудники 
одного из ЧОПов в Белорус-
сии были транзитом и опоз-
дали на свой рейс. По словам 
пресс-секретаря президента, 
они не совершали противо-
правных действий, а Россия 
не вмешивалась и не вмеши-
вается во внутренние дела 
Белоруссии. 

Батька может 
пролететь

Зачем же и кому на самом 
деле понадобилось устраи-
вать всю эту кутерьму? Из де-
тективов мы знаем нехитрую 
истину: ищи, кому выгодно. 
Выгодно же задержание по 
большому счету лишь одно-
му человеку - самому Батьке.

Эксперты сходятся во мне-
нии, что для Лукашенко ны-
нешняя президентская кам-
пания стала самой тяжелой за 
всю его политическую био-
графию. Уровень поддержки 
белорусского лидера низок 
как никогда прежде. Сказа-
лась бедственная ситуация в 
экономике и то, как Батька 
повел себя во время панде-
мии. Он призвал не обращать 
на коронавирус внимания и 
бороться с микросупостатом 
посредством водки и трак-
тора. Не исключено также, 
что Лукашенко успел-таки 

надоесть соотечественникам. 
Шутка ли, у власти с 1994 года 
и горит желанием впрячься 
еще на пятилетку. Однако на 
этот раз может и не срастись. 
Кроме Батьки на главное 
кресло страны претендует 
еще четверка кандидатов. Но 
опасаться ему стоит, пожалуй, 
только одного, точнее, одной 
из них - 37-летней Светланы 
Тихановской. Она опирается 

на поддержку штабов Викто-
ра Бабарико и Валерия Цеп-
кало - двух других сильных 
оппозиционеров, к выборам 
недопущенных.

Впрочем, Лукашенко впо-
ру нервничать не от подоб-
ных гипотез - в Белоруссии 
пахнет майданом. По всей 
стране проходят беспреце-
дентные по своей массовости 
уличные акции в поддержку 
оппозиционных кандидатов, 
особенно Тихановской.

Для кого места 
в партере?

Не для того ли понадоби-
лось раздувать из чоповца 
террориста, чтобы оправдать 
возможные репрессии про-
тив оппозиции? Мол, смо-
трите европейцы, смотрите 
американцы, мы вынуждены 
противодействовать козням 
Кремля, покушающегося на 
суверенитет Белоруссии. 

Москве же нет 
никакого смысла 
раскачивать лодку 
с Батькой на борту. 
Известно, что все 
остальные канди-
даты в президенты 
Белоруссии ориен-
тированы на углу-
бление сотрудни-
чества с Западом, а 

вовсе не с Россией. Возникает 
вопрос: уж не подыграл ли 
Кремль Батьке, сымитиро-
вав по его просьбе засылку 
десанта из «вагнеровцев»? А 
что? Пройдут выборы, Лука-
шенко останется у кормила, 
и «транзитных пассажиров в 
милитари» отпустят, компен-
сировав им перенесенные не-
удобства.

Георгий Палашевский
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Москве нет никакого смысла раскачивать 
лодку с Батькой на борту. Известно, что 
все остальные кандидаты в президенты 
Белоруссии ориентированы на углубление 
сотрудничества с Западом, а вовсе не с 
Россией.

СМУТЬЯНЫ ИЛИ ЗАСЛАННЫЕ КАЗАЧКИ?

ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ ЗАПАДНОГО СОСЕДА
Я до последнего сомневался, ехать или не ехать на 
Международный фестиваль искусств «Славянский 
базар в Витебске»? Беспокоило, что Белоруссия не 
вводила масштабных мер по сдерживанию распро-
странения коронавируса. Но журналистское любо-
пытство пересилило страх заразиться COVID-19, и я 
отправился-таки в Витебск. 



4 АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ 33(1389) 
5 августа 2020 года
www.mirnov.ru

Разговор с заслуженным 
летчиком-испытателем РФ 

Магомедом ТОЛБОЕВЫМ 
всегда не только интересен 

и информативен, он еще и 
очень экспрессивен. Ведь 

Магомед Омарович не стал 
бы человеком-легендой, если 

бы не болел душой за дело, 
за решение многочисленных 

проблем как на земле, так и 
в небе. Первый заместитель 

главного редактора «Мира 
новостей» Андрей АВДОНИН 

встретился с героем. 
Разговор собеседники начали 

с главного - с обсуждения 
Международного авиационно-
космического салона (МАКС). 

МАКС - на равных 
с салонами Франции 
и Англии

- Магомед Омарович, вы 
- один из основателей авиа-
ционно-космического салона 
- МАКС - и через год будете 
проводить очередной, 15-й 
по счету, салон. Он, как всег-
да, пройдет в подмосковном 
Жуковском. Чем мы удивим 
мир?

- А мы удивляем его посто-
янно, во многом уже обходим 
салоны Франции и Англии. 
Мы готовили наше лидер-
ство еще с далекого 1992 года, 
когда впервые провели «Мос-
аэрошоу», такое важное зачет-
ное мероприятие. И вот после 
его успеха приняли решение 
интегрироваться в систему 
международных авиакосми-
ческих салонов. Только по од-
ному желанию туда было не 
войти. Началась многолетняя 
кропотливая работа. Так мы 
пришли к тому, что можем на 
равных сражаться с салона-
ми уровня Ле-Бурже и даже в 
чем-то превосходить их. Кто 
побил наш рекорд на МАКС-
2001, который посетили свы-
ше 660 тысяч человек? Никто! 
На Западе максимум 2 тысячи 
посетителей набирается, да и 
смотровые площадки не пре-
восходят 50х70 метров. Или 
вот участвовал я в 2013 году в 
авиасалоне в Эмиратах - бога-
тейшая страна, организация на 
высшем уровне, все блестит-
сверкает, но посетители - толь-
ко чиновники, почетные гости, 
и ни одного рядового зрителя. 
У нас, например, «Мострансав-
то» обеспечивает бесплатную 
перевозку всех посетителей 
МАКСа, автобусы курсируют 
по нескольким маршрутам 
каждые 2-3 минуты, а дети до 
14 лет, пенсионеры, ветераны 
авиации и космоса посещают 
мероприятие бесплатно. А в 
той же Франции билет стоит 
17 евро! 

Владимир Путин на откры-
тии МАКС-2019 отметил, что 
наш авиакосмический салон 
и дальше станет укреплять 
свои «позиции авторитетной 
площадки делового общения, 
обмена идеями и заключения 
взаимовыгодных контрактов». 
А наш президент человек дела, 
среди всех руководителей го-
сударств он отличается опера-

тивным принятием решений и 
действенным их исполнением. 
С таким президентом наша от-
расль обязательно будет раз-
виваться!

- Мы с вами находимся в 
институте имени Громова, 
здесь зарождались все кос-
мические разработки - это 
история, глубочайшая исто-
рия советской и российской 
авиации. Вы, в частности, 
были активным участником 
исторической программы 
«Энергия-Буран»...

- Да, говорят, она стала по-
следним «техническим подви-
гом» Советского Союза, увы, 
это горькая правда. Нас было 
12 летчиков-испытателей пи-
лотируемого аналога «Бура-
на» - БТС-002 ОК-ГЛИ, зва-
ли нас «Волковской дюжиной» 
по фамилии командира отряда, 
летчика-космонавта СССР 
Игоря Петровича Волка.

- Славная была эпоха?
- Несомненно, а сегодня мне 

кажется, мы последние из мо-
гикан мечты о полетах «все 
выше и выше...». Я летаю на 
всем, что держится в воздухе: 
на параплане, легкомоторном 
самолете, на боинге, на пара-
шюте, на Су... Но таких, как я, 
остались единицы, даже лет-
чиков-испытателей уже почти 
нет. Я пришел в отрасль в 30 
лет, теперь почти 70, и вот стою 
один.

Я сказал: «Не надо 
«Волгу»!»

- Вы удостоены множе-
ства высоких наград. Это 
важно для жизни - награды и 
звания?

- Если они действительно 
заслужены, то, конечно, это 

же мотивирует чело-
века к достижениям! Я 
первый сказал прези-
денту еще в 2003 году, 
что звание «Герой Тру-
да» надо восстановить, мы же 
не американцы, мы - русские, 
и у нас свое восприятие. Я 
хотел бы подчеркнуть вели-
чие духа нашего народа: мы 
работаем не ради сиюминут-
ных прибылей, как на Западе, 
а ради успехов, процветания 
страны. Вот у меня за полет 
«Бурана» орден, а ведь тогда 

меня поставили перед выбо-
ром: или автомобиль «Вол-
га», или орден. Я сказал: «Не 
надо «Волгу»! А орден - это 
не предмет моей личной гор-
дости, это честь и слава стра-
ны, которая добилась такого 
великого успеха». И меня на-
градили орденом Трудового 
Красного Знамени!

- Магомед Омарович, нам 
обещаны скорые освоения 
Луны, Марса, хотя сейчас у 
нас даже в авиации пробле-
мы...

- А как будем в космос ле-
тать, если ничего нет? Вот, де-
скать, «для развития аэропорта 
в Жуковском» хотят построить 
грузовой терминал, тоннель, 
а на деле людям, задумавшим 
эту перестройку, просто нуж-
ны земли! А здесь ведь почти 
вся история нашей авиации, тут 
кабинет дважды Героя Соцтру-
да Владимира Уткина, Михаил 
Громов тут сам все тропинки 
прокладывал. Здесь не гру-

зовой терминал, а вся наша 
авиакосмическая история, сла-
ва наша. И я ее стараюсь со-
хранить, как доктор наук, как 
профессор. А у этих горе-пере-
стройщиков одна страсть - раз-
дербанить, распилить.

Многие из тех, с кем мы бо-
ремся за сохранение нарабо-
танного потенциала, и читать-

то не всегда умеют. Зато 
умеют грамотно «ходить 
куда надо». А мы рабо-
таем, мы в этом году за-
работали 3,5 миллиарда 
рублей, мы не ходим по 
кабинетам и не интригу-

ем, мы делаем научное, темати-
ческое и практическое сопро-
вождение авиакосмических 
разработок. Это ракеты К-105, 
К-155, К-205...

- Но если вашу террито-
рию заберут под развитие 
аэропорта Жуковского, как 
они это понимают, то вам 
не дадут работать?

- Это воронье, которое сле-
тается на наши земли, хочет 
убить нас. Но я, даже если и 
останусь один, буду бороть-
ся. Нельзя допустить, чтобы 
русская гражданская отрасль 
авиа строения была уничтоже-
на на корню! Она ведь сейчас 
и так больна. А тут нам эти 
погосяновские «Супердже-
ты» подсунули, даже русское 
название не могут придумать, 
тьфу! Миллиарды ушли, и 
миллиарды им еще подавай. И 
где Погосян? Хорошо отды-
хает - ректор МАИ! Почему-
то он хороший, а мы все пло-
хие. Это больно, очень больно! 

А ведь еще совсем недав-
но мы опережали всех! У нас 
же вся линейка самолетов - от 
Ан-2 до Ан-124... И что сейчас? 
Мы уже готовы у Румынии по-
купать, а ремонтируем в Бело-
руссии, будто Россия уже ниче-
го не может. Вот удивительно, 
да? А где наши летчики-испы-
татели? Нет... Как и новых са-
молетов гражданских.

Русскую школу 
самолетостроения еще 
никто не обошел 

- А как же МС-21?
- Это совсем другой самолет, 

главный конструктор - Олег 
Демченко, честь имею! Олег, 
он упертый, он не сломается 
и не будет кланяться направо 
и налево. А у МС-21 большие 
перспективы, он перекрывает 
два направления - среднема-
гистральное и дальнемаги-
стральное.

Вообще в мире, что касает-
ся самолетов, до сих пор есть 
только две страны технологи-
чески равноценные - Россия и 
США.

- А разве хуже в этом 
смысле Китай?

- Китай живет на уровне 
1959-1966 годов, все, что у них 
в этом направлении есть, - это 
наши технологии. У Китая нет 
ничего нового. Почему? Да 
потому, что мысль здесь живет 
у нас, в светлых головах наших 
теоретиков, конструкторов, 
изобретателей и практиков. 
Русская школа конструиро-
вания, самолетостроения, ра-
кетостроения остается непре-
взойденной.

- И какова же наша основ-
ная конструкторская фиш-
ка на сегодня?

- А мы этого и не скрыва-
ем - это гиперзвук, это гипер-
звуковое оружие, мы начали 
разработки еще в 1977 году. 
Вот перед вами испытатель, 
который может летать на 17 
Махах... К гиперзвуковым 
гражданским самолетам мы 
пока только идем - там свои 
требования, связанные с удоб-
ствами пассажиров. А вот бо-
евые самолеты - пожалуйста, 
нет вопросов. И серьезные 
разработки продолжаются.

- Магомед Омарович, а 
вот разрабатываются ми-
кросамолеты со складными 
крыльями, чуть ли не ле-
тающие машины. На какой 
стадии их развитие? 

- Есть летные образцы, на 
которых сел на шоссе, сло-
жил крылья и поехал. Я их 
испытывал и готов дальше ис-
пытывать. Но дело в том, что 
есть такие самолеты, но нет 
покупателя! 

Обидно, что у нас никто 
ни за что не отвечает, вот кто 
в РФ отвечает за развитие 
гражданской авиации? Ми-
нистр транспорта мне гово-
рил, мол, отношения не имею, 
тогда кто?

И все-таки мы продолжа-
ем работать, и я продолжаю 
верить, что развитие россий-
ской авиации, космической 
программы не остановить ни-
кому!

й

Магомед Омарович ТОЛБОЕВ - заслу-
женный летчик-испытатель РФ, генерал-
майор, доктор наук, профессор. За пери-
од летно-испытательной работы освоил 
и испытал десятки типов и модификаций 
самолетов. На его счету испытания МиГ-
23М, МиГ-25, МиГ-29, МиГ-31, Су-24, 
Су-27. Освоил и впервые поднял в небо 
несколько типов сверхлегких и экспери-
ментальных самолетов. Совершил две 
благополучные аварийные посадки само-
летов с неработающим двигателем и одну 
посадку Су-27 с разрушенным хвостовым 
оперением самолета. Ему присвоено зва-
ние Героя Российской Федерации в 1992 
году за мужество и героизм, проявленные 
при испытаниях авиационной техники. На-
родный герой Дагестана.

Досье «МН»

Магомед ТОЛБОЕВ: 
«Развитие авиации 

не остановить!»

«Кто побил наш рекорд на МАКС-2001, 
который посетили свыше 660 тысяч 
человек? Никто! На Западе максимум 
2 тысячи посетителей набирается».
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На итальянском 
острове Джильо То-
сканского архипелага 
отмечен удивитель-
ный феномен - ко-
ронавирус обошел 
местное население 
стороной. 

Оказавшаяся на остро-
ве в разгар пандемии ис-
следовательница онколо-
гических заболеваний из 
Миланского университета, 
профессор эпидемиологии 
Паола Мути ожидала, что 
вирус поразит все населе-
ние острова. Это стало бы 
естественным ходом со-
бытий, так как люди там 
живут одной сплоченной 
общиной, большими се-
мьями и постоянно тесно 
общаются. Однако ни один 
из жителей не заболел, 
хотя остров посещали и 
инфицированные корона-
вирусом.

Местный врач Арман-
до Скиафино, единствен-
ный врач острова на про-
тяжении 40 лет, говорит, 
что обычно заболевания 
распространяются здесь 
стремительно: стоит лишь 
одному жителю подцепить 
какую-нибудь заразу, ею, 
как правило, переболеет 
все население острова. 

Застряв на острове из-за 
введенного режима изоля-
ции, Мути занялась иссле-
дованиями. Ее заинтере-
совал случай с 60-летним 
мужчиной, который при-
ехал на остров на похоро-
ны родственника и все вре-
мя сильно кашлял. А ведь 
известно, что в основном 
вирус распространяется 
воздушно-капельным пу-
тем, когда кто-то кашляет, 
чихает или разговаривает. 
Вскоре заболевший уехал и 
через три недели скончался 
в госпитале от коронавиру-
са. Но он не смог заразить 
никого из островитян. 

Еще один случай забо-
левания был связан с муж-

чиной, которой приехал на 
остров из Австралии, что-
бы навестить родителей. 
Через три дня у него нача-
лась лихорадка, тест указал 
на наличие COVID-19. Но и 
в этот раз никто на остро-
ве не заразился от носителя 
вируса. Не обнаружилось 
заболевания, даже когда 
после снятия ограничений 
на остров начали прибы-
вать туристы, среди кото-
рых наверняка находились 
инфицированные.

Тосканский департамент 
здравоохранения, заин-
тригованный тем, почему 
вирус не распространялся 
среди местного населения, 
отправил на остров Джи-
льо тесты для проверки на 
антитела, чтобы убедиться, 
не было ли у людей забо-
леваний COVID-19. Из 800 
жителей острова были про-

тестированы 723 человека, 
и только у одного из них, 
пожилого местного жите-
ля, который плыл на одном 
пароме к острову с гостем, 
в крови были выявлены 
антитела коронавируса. 
Это означало, что он, сам 
того не зная, переболел, за-
разившись при поездке на 
материк, но на острове он 
никого не заразил.

Мути столкнулась с фак-
том того, что вирус не воз-
действовал на коренных 

жителей этого удивитель-
ного острова. Когда появи-
лась возможность покинуть 
его, профессор призналась, 
что так и не нашла ответа 
на эту загадку.

Руководитель отделения 
инфекционных заболева-
ний римского госпиталя 
Массимо Андреони пред-
положил, что островитяне 
просто не подверглись до-
статочному воздействию 
вируса. Однако другие уче-
ные отвергают это предпо-
ложение и не исключают 
генетической защиты от 
вируса, которой обладают 
островитяне, заимевшие 
друг с другом за многие 
столетия родственные свя-
зи, поэтому генетическая 
особенность, свойственная 
даже одной семье, могла 
распространиться на всех 
жителей.

Остров расположился 
среди чистейших вод мор-
ского заповедника, люди 
вдыхают не загрязненный 
ничем воздух, пьют целеб-
ную природную воду. Гово-
рят, что именно в остров-
ном воздухе присутствует 
нечто такое, что блокирует 
распространение болезни. 
В Италии были выявлены 
и в нескольких других рай-
онах похожие аномалии, 
когда коронавирус обхо-
дил селения стороной.

Подозрительные 
посылки из Китая
Жители США получают по почте неожидан-
ные посылки. Как пишет Breitbart News, они 
прибывают из Китая. Получателей удивило и 
насторожило их содержание: в пакетах они 
обнаружили неизвестные семена. 

Изначально рассматри-
валось несколько версий 
происхождения таинствен-
ных посылок. Предпола-
галось, что это проделки 
шутников или устроенный 
хакерами сбой в интерне-
те, который привел к пута-
нице заказов. На упаковке 
было указано, что внутри 
посылок находятся элек-
тронные устройства, брас-
леты, кольца, серьги. Люди 
с любопытством начинали 
вскрывать упаковку, но 
вместо заявленного укра-
шения находили пакетик с 
семечками. 

Но главное - было по-
дозрение, что это акт 
сельскохозяйственного 
биотерроризма, когда с по-
мощью семян распростра-
няются болезни растений, 
животных, наносится вред 
окружающей среде. Де-
партамент сельского хо-
зяйства США даже разо-
слал предупреждение: ни в 
коем случае не сажать эти 
семена, держать их подаль-
ше от детей и домашних 
животных и немедленно 
сообщить властям об их 
получении. 

После проведенных 
анализов содержимого 
посылок выяснилось, что 
людям присылали без-
обидные семена мяты, роз-

марина, лаванды. Экспер-
ты предполагают, что речь 
идет не о вредоносной ата-
ке, а о новом способе мо-
шенничества со стороны 
недобросовестных работ-
ников китайских интер-
нет-магазинов. Последние 
таким образом накручи-
вают свои рейтинги: под-
ставной покупатель якобы 
заказывает какой-то товар 
и указывает какой-нибудь 
адрес за пределами КНР. 
Посылка отправляется по 
указанному адресу, код ее 
отслеживания фиксирует 
почтовая служба. Когда 
посылка доходит до ни-
чего не подозревающего 
адресата, подставной поку-
патель (отслеживающий 
передвижение посылки по 
трек-коду) сообщает, что 
товары получил, и пишет 
положительный отзыв.

Сейчас это дело в США 
расследуют сразу несколь-
ко ведомств, они попыта-
ются перекрыть доступ в 
страну подобных посылок с 
непонятным содержимым. 

В почтовой службе КНР, 
в свою очередь, заявили, 
что готовы сотрудничать в 
этом вопросе с американ-
скими властями и обеща-
ют сделать все возможное, 
чтобы вычислить недобро-
совестных отправителей.

Остров везения:
COVID обошел его стороной

Материалы подготовил Николай Иванов
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Сотрудника солидного 
учреждения - Россель-
хознадзора - Дмитрия 

Назарова (фамилия 
изменена) судят за 

«развратные действия 
в отношении несовер-

шеннолетней» 
(ст. 135 УК РФ, ч. 1, 2). 

Что важно: интимных 
отношений как тако-

вых не было, согласно 
результатам экспер-

тизы, потерпевшая 
вообще не имела 

еще «этого самого» 
с мужчинами. Но об-

виняемый стал жерт-
вой секстинга - на его 

телефон пострадав-
шая присылала огром-

ное количество СМС-
сообщений интимного 

содержания, пикант-
ных видео и фото. А 

теперь его судят. 

«Я красивая… 
когда мы 
встретимся?»

Девушка Эльза (имя из-
менено) на момент пере-
писки являлась несовер-
шеннолетней (сейчас уже 
совершеннолетняя, на днях 
ей исполнилось 18). Взрос-
лый мужчина должен был 
все эти пикантные рас-
сылки пресечь, но не сде-
лал этого - такова логика 
правосудия. Пока идут су-
дебные разбирательства, 
обвиняемый находится под 
домашним арестом.

А СМС-сообщения, ви-
део, фото фигурируют в 
уголовном деле. «Ну согла-
сись, я красивая…», «Когда 
мы встретимся, я буду в чул-
ках и без трусиков…» - это 
самое скромное. Видео же 
представляют собой в бук-
вальном смысле фильмы 
для взрослых с единствен-
ной актрисой в главной 
роли - этой самой девуш-
кой. Пикантный скандал 
уже вовсю обсуждают спе-
циалисты по работе с мо-
лодежью, так как ситуация 
общественно значимая. 

- Есть такое понятие в 
молодежном сленге - сек-
стинг. Оно появилось отно-
сительно недавно и сейчас 
весьма распространено сре-
ди юношей и девушек неж-
ного возраста, - комменти-
рует Ольга Коротина-Гессе, 
медицинский психолог-экс-
перт высшей категории, на-
учный сотрудник института 
имени В.П. Сербского, экс-
перт по молодежным объ-
единениям и группировкам. 
- Секстинг - это изготов-
ление собственных обна-
женных фото и видео, чем 
откровеннее и пикантнее, 
тем считается лучше. За-
тем все это они рассыла-
ют друг другу в соцсетях и 
мессенджерах. Есть целые 
сообщества в интернете, 

куда присылают, оценива-
ют, у кого контент краси-
вее, круче, откровеннее, чье 
тело лучше... Зародился 
секстинг среди детей обе-
спеченных родителей, так 
называемой золотой моло-
дежи. Выпивка, запрещен-
ные препараты и ночные 
клубы в прошлом. Сей-
час в этой тусовке в моде 
здоровый образ жизни. 
Буквально не вылеза-
ют из спортивного 
зала, культиви-
руют свое тело. 
В силу возраст-
ных особенно-
стей мечтают 
о признании. 
Самый ко-
роткий путь к 
успеху, как они 
считают, - вы-
ложить откро-
венные фото и 
получить лай-
ки, комплимен-
ты, восхищение. 

Девушка, ко-
торая проходит 
по уголовному 
делу пострадав-
шей, как раз из 
числа этой самой 
золотой молодежи. 
Ее отец - крупный 

бизнесмен, мать - чиновни-
ца в серь езном ведомстве. 
В соцсетях полно фото-
графий девушки: то она на 
фоне крутых автомобилей, 
то пытается подражать 
Ольге Бузовой, снимаясь в 
образе один в один, как та, 
в дорогом и красивом ниж-
нем белье, а где-то даже без 
белья. 

- Секстинг может стать 
навязчивой идеей, когда 
для девушки (или юноши, 
бывает и так) становится 

жизненно необ-
ходимым вы-
к л а д ы в а т ь 
свои фотогра-
фии на всеоб-
щее обозре-
ние. Это как 
наркотик, 

- добавляет эксперт. - Есть 
примеры, когда девушки 
рассылают откровенный 
контент взрослым на спор с 
подружками. Причины лю-
бого поведения, как прави-
ло, следует искать в семье… 
К сожалению, подростки не 
понимают, что их невинное 
на первый взгляд увлечение 
может привести к тяжелым 

последствиям. Была гром-
кая история, когда девушку-
модель, рассылавшую свои 
откровенные фото всем 
подряд, вычислил и убил 
маньяк. Кроме того, кон-
тент может быть использо-
ван в качестве шантажа. 

Из материалов 
уголовного дела

Заключение официаль-
ной экспертизы, проведен-
ной специалистами в обла-
сти судебной психологии и 
психиатрии и психолингви-
стики: «Инициатором обще-
ния (с Назаровым.  - Авт.), 
как следует из переписки… 
является Лемешева Э.С. 
(сама девочка, фамилия из-
менена.  - Авт.)…» 

Далее об отсутствии в 
семье, где выросла девоч-
ка, теплых доверительных 
отношений. Задаривали 
дочь дорогими подарка-
ми, а вот ее нравственное 
воспитание родителей как 
будто и не волновало. (Ве-
роятно, из-за занятости не 
хватало времени на дочь. 
- Авт.) «Родители… всегда 
выполняли свои обязанно-
сти формально, проявляя 
заботу лишь о материаль-

ном благополучии Эльзы 
<…> позволяют ей тратить 
значительные суммы денег 
на эстетические космети-
ческие процедуры, опла-
чивают занятия фитнесом 
и боксом, бассейн, покупку 
дорогого белья и одежды. 
При этом у матери Эльзы 
нет теплых доверительных 
отношений с дочерью… 

Эльза  испытывает чувство 
ненужности...» 

«…Патологические под-
ростковые реакции (Эльзы. 
- Авт.) отличаются от нор-
мальных <…> неспособность 
адекватного реагирования 
<…> приводит к существен-
ным перекосам в процессе 
развития… Манипулирова-
ние телом и физиологией 
<…> связано с сексуальны-
ми аддикциями (нарушения-
ми. - Авт.)… Мама Эльзы не 
препятствовала стремлению 
девочки выглядеть взрослее, 
привлекая внимание окру-
жающих (в том числе стар-
ших сверстников и мужчин) 
своим внешним видом... Де-
вочки-подростки со специ-
фическими поведенческими 
реакциями сексуальной на-
правленности оказываются 
достаточно настойчивыми в 
своих сексуальных притяза-
ниях…»

Статья 135 - очень 
скользкая, объяснил нам 
источник, по долгу службы 
сталкивающийся с такого 
рода обвинениями, часто с 
ее помощью сводят личные 
счеты. 

Судебное разбиратель-
ство продолжается. 

Виктория Катаева

ДРУГ СЕМЬИ ПАЛ 
ЖЕРТВОЙ СЕКСТИНГА 

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
Жена обвиняемого:
«Мой муж невиновен и страдает из-за 
своей порядочности!»
У супруги обвиняемого Светланы (имя изме-
нено) - иной взгляд на всю эту пикантную си-
туацию, с экспертом она не совсем согласна. 
- Дело в том, что наша семья многие годы 
дружила с Лемешевыми (фамилия измене-
на) - родителями Эльзы, - рассказала «МН» 
Светлана, это ее первое интервью на скандаль-
ную тему. - Саму девочку мы с мужем знаем с 
раннего детства, она выросла на наших глазах. 
Примерно в 15 лет Эльза превратилась в «труд-
ного подростка», ее мама жаловалась, что дочь 
стала прогуливать школу, на сайтах знакомств 
переписывается со взрослыми мужчина-
ми... Ребенок отбился от рук! Аккаунт Эльзы 
в соцсетях пестрел подписками на взрослые 
сообщества: «кожаное белье», «магазин услуг 
для взрослых»… Я это видела собственными 
глазами, но что тут скажешь, говорить и жестко 
реагировать должны родители. 
Затем в какой-то момент между моим мужем 
и отцом Эльзы происходит крупная ссора на 
почве финансов (общий знакомый дал Сер-
гею, отцу девочки, крупную сумму, а мой муж 

выступил поручителем). По удивительному 
совпадению через несколько дней на теле-
фон мужа посыпались откровенные СМС-
сообщения, видео и фото от Эльзы. Дима мне 
их показывал: что делать, не в полицию же 
обращаться на домогательства со стороны 
девочки, это выглядело бы смешно! Мы оба 
все еще воспринимали Эльзу, которая вырос-
ла на наших глазах, ребенком. Я встретилась 
с ее отцом, потребовала: «Угомони свою 
дочь!» Он сказал в ответ: мол, это ты угомони 
своего мужа, чтобы не требовал с меня эти 
деньги, ему-то какое дело до них, они ведь 
все равно чужие. Иначе, добавил, твой Дима 
обо всем пожалеет. Через пять месяцев 
Сергей подал заявление в полицию на моего 
мужа, якобы тот развратил его дочь. Спраши-
вается: почему, если «развратные действия» 
со стороны моего мужа имели место, «раз-
гневанный родитель» так долго ждал, дабы 
закрутить колесо правосудия? Ну а в чем 
заключаются развратные действия, сейчас 
выясняет суд. Мы с Димой, в свою очередь, 
намерены добиваться привлечения супругов 
Лемешевых к уголовной ответственности за 
клевету и заведомо ложный донос. 

КАК УБЕРЕЧЬСЯ 
ОТ ДОМОГАНИЙ 

НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ? 

 Вы обязаны сообщить об 
этом их родителям. И у них 
же попросить разрешения, 
если собираетесь их ребенку 
ответить. Даже в том случае, 
если несовершеннолетний 
прислал вам фотографию 
котика и вы собираетесь 
отправить в ответ ему нечто 
подобное. Запомните: в 
случае судебного разбира-
тельства даже невинная кар-
тинка может быть трактована 
двусмысленно.

 Уведомить родителей о 
том, что их ребенок пишет 
вам, а вы отвечаете, нужно 
ПИСЬМЕННО с приложе-
нием скринов переписки 
независимо от характера 
сообщений. Родители 
должны на данном уведом-
лении расписаться.

 При получении сообще-
ний откровенного характера 
абонента следует заблоки-
ровать. Действовать надо 
строго, жестко и незамед-
лительно. Даже если речь 
идет о ребенке ваших хоро-
ших знакомых. Ведь даже 
друзья могут инициировать 
провокацию. 

 В соцсетях при общении с 
незнакомыми людьми также 
следует быть максимально 
осторожными. В 16-17 лет 
юноши и девушки могут вы-
глядеть старше своих лет, при-
шлют вам «взрослый» контент, 
а наказание понесете вы. Как 
узнать, совершеннолетний или 
нет? Требуйте скан паспорта, 
других вариантов нет.
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Премьер-министр Михаил Мишустин объявил о вы-
плате компенсаций за туры по России. После того как 
представители туристической отрасли рассказали 
о подробностях акции, оказалось, что речь идет об 
обыкновенном коммерческом проекте. 

Выступая в Госдуме, пре-
мьер объявил, что на разви-
тие внутреннего туризма бу-
дет выделено 15 млрд рублей. 
Деньги пойдут на выплату 
кешбэка туристам, которые 
решат путешествовать по 
родной стране. Но для того, 
чтобы получить свои деньги 
обратно, необходимо соблю-
сти ряд условий. 

Во-первых, туры должны 
состояться с 15 августа до 20 
декабря. За путешествия в 
Алтайский край, Калинин-
градскую область, Красно-
дарский край, Крым, Севасто-
поль и Ставропольский край 
средства вернут только в том 
случае, если тур состоится вне 
высокого летнего сезона - с 
1 октября по 20 декабря 2020 
года. Во-вторых, отель или 
санаторий должны являться 
партнерами акции. Как выяс-
нилось, круг этих заведений 
весьма ограничен - более двух 
третей санаториев остались 
за бортом. Ассоциация оздо-
ровительного туризма просит 
Ростуризм подключить их к 
федеральной программе под-

держки внутреннего туризма. 
Список гостинц можно про-
верить на сайте мирпутеше-
ствий.рф. Пока ее сроки не 
озвучены. В-третьих, поездка 
должна длиться не меньше 
5 дней. И наконец, она должна 
быть оплачена картой 
платежной систе-
мы «Мир». На 
эту же карту 
затем посту-
пит кешбэк.

При по-
купке тура 
стоимостью 
от 25 000 до 
49 999 рублей 
на карту ту-
риста вернется 
5 тыс. рублей. Для 
туров стоимостью от 50 000 
до 74 999 рублей кешбэк на 
карту составит 10 тыс. рублей, 
а для туров с ценником выше 
75 000 рублей - 15 тысяч.

Первая реакция представи-
телей отрасли была положи-
тельной. Вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин сказал, что 
более 70% россиян хотели бы 

поехать в путешествие, 
но позволить это 
себе могут менее 
40 процентов 
жителей стра-
ны. «Выделе-
ние средств 
должно испра-
вить положение, 
стимулировать на путе-
шествия. Получат и террито-
рии, и бизнес, и путешествую-
щие», - добавил он. 

«В любом случае я эту меру 
приветствую. Но ска-

зать, что после этого 
как-то кардинально 
вырастут потоки 
перевозок, не могу. 
Если человек хо-
чет отдыхать, на-
пример, в Крыму, 
то он не поедет в 

Архангельск, толь-
ко чтобы возвратить 

себе 15 тысяч рублей», 
- заявил член президиу-

ма Альянса туристических 
агентств Александр Мкртчян.

На днях поступило разъяс-
нение Ростуризма, после кото-
рого потенциальные путеше-
ственники сильно приуныли. 
Выяснилось, что акция прой-
дет в форме, ограниченной по 
времени распродажи. Сделать 
покупку надо за 5-7 фиксиро-
ванных дней, иначе деньги не 

возвратят. Важно оплатить 
тур на акционной страничке 
туроператора, которую мож-
но найти самостоятельно или 
через порталы мирпутеше-
ствий.рф. Допускается только 
100-процентная оплата тура 
исключительно в интернет-
формате. Даже если заплатить 
картой «Мир» в офисе туро-
ператора через терминал или 
отдать наличные, кешбэк не 
положен. Не вернутся деньги и 
в случае, если оплата пройдет 
через карты иных систем.

Это одно из самых неудоб-
ных условий. «Сейчас картой 
«Мир» пользуются не более 
15-20 процентов от количества 
клиентов платежных систем», 
- сказал журналистам генди-
ректор одного из туроперато-
ров Сергей Ромашкин.

К тому же на первом эта-
пе в программе участвуют 44 
региона, в которых есть ми-

нимум 45 объектов размеще-
ния - гостиниц, пансионатов, 
турбаз. Эксперты считают, 
что кешбэк не настолько ве-
лик, чтобы ехать отдыхать в 
медвежьи уголки страны. 

«Если рассматривать эту 
меру как поддержку россий-
ской туристической отрасли, 
то она может дать незначи-
тельный результат. Из-за 
коронавируса в первом по-
лугодии 2020 года отрасль 
недосчиталась 1,5 трилли-
она рублей, поэтому рада 
любой помощи. Но о серьез-
ном стимулировании граж-
дан на покупку туров по Рос-
сии пока говорить сложно», 

- рассуждает владелец тура-
гентства Николай Кузьмин. 

Кстати, в правительстве 
рассчитывают, что предло-
женной акцией воспользует-
ся более 3 млн человек. Ста-
тистика показывает другой 
результат. Платформа для 
планирования путешествий 
OneTwoTrip заявила, что в це-
лом жители страны оценива-
ют акцию положительно. Об 
этом сообщили 89,6% опро-
шенных. Но при этом более 
половины россиян (65,3%) 
не планируют покупать туры, 
чтобы путешествовать по 
России, несмотря на обещан-
ную компенсацию. Большая 
часть россиян (84,2%) увере-
на, что цены на такие путе-
шествия даже с учетом вы-
плат сильно завышены. Куда 
дешевле подобрать самим 
варианты отдыха и получить 
от отпуска настоящее удо-
вольствие.

Наталья Пуртова

По классификации Все-
мирной организации 
здравоохранения, моло-
дым считается возраст 
от 25 до 44 лет. В России 
к молодежи причисляют 
граждан от 14 до 30 лет, но 
парламентарии вслед за 
продлением пенсионного 
возраста предлагают под-
нять на пять лет и «моло-
дежную» планку. Зачем?

Законопроект об увеличе-
нии верхней границы понятия 
«молодежь» до 35 лет недав-
но внесен в Госдуму. Авторы 
инициативы объясняют, что 
это нужно, чтобы дать воз-
можность большему числу 
молодых людей воспользо-
ваться мерами государствен-
ной поддержки. 

На расширение рамок 
«молодежного возраста» по-
влияла… инфантильность со-
временных молодых людей, 
которые долгое время не по-
кидают родительский дом и 
не стремятся к самостоятель-
ной жизни. К такому выводу 
приходят и законодатели, и 
многие эксперты.

- Некоторые возрастные 
стандарты продвижения по 

жизненному пути, которые в 
России были очень стабиль-
ны на протяжении, по край-
ней мере, второй половины 
ХХ века, действительно в по-
следние 10 лет изменились, и 
прежде всего в демографи-
ческом плане: более позд-
нее создание семьи, более 
позднее рождение детей. Это 
общий европейский тренд, 
который развивается и в 
России. Поэтому есть веские 
причины, чтобы возраст-
ные рамки для определения 
молодой семьи расширить, 
- рассказал «МН» директор 
Центра региональных ис-
следований и урбанистики 
Института прикладных эко-
номических исследований 
РАНХиГС Константин Ка-
зенин. - Слово «молодежь» 
тоже сложный концепт. Его 
можно понимать по-разному. 
Если отталкиваться от демо-
графических реалий, то пе-

риод молодости - это когда 
люди готовятся создать се-
мью, готовятся стать родите-
лями или только ими стали. 
Поэтому возрастные рамки 
молодой семьи сейчас дей-
ствительно расширяются.

Можно предположить, что 
думский законопроект при-
дется по душе тем, кто уже пе-
ревалил за планку 30-летнего 
возраста. Если новые нормы 
примут, новоиспеченная мо-
лодежь еще пять лет сможет 
рассчитывать на определен-
ные льготы и социальные 
пакеты. Люди, входящие в 
новую возрастную группу, по-
лучают, например, преферен-
ции при трудоустройстве или 
оформлении ипотеки, а ряд 
богатых регионов и им тоже 
будет выделять деньги для 
покрытия стоимости жилья. 
Другой вопрос, не подстегнет 
ли это еще большую инфан-
тильность в молодежи? В 

этом случае они будут рас-
считывать не на собственные 
силы, а на поддержку извне…

Если предельный возраст 
повысят, в ряды молодежи 
вольется около 13 млн че-
ловек. Вот только биологи-
ческий возраст - это еще не 
мера социальной ответствен-
ности и активности. Возмож-
но, 35-летние молодые люди 
улучшат демографическую 
картину в стране, но пробле-
мы в системе экономических 
отношений - новые рабочие 
места не появятся, а высшее 
образование не станет пол-
ностью бесплатным, как в 
СССР. 

Больше всего данная ини-
циатива смахивает на необ-
ходимость отреагировать на 
повышение пенсионного воз-
раста. Накинул пять лет на 
молодежь - получил прибав-
ку нужной группы населения 
и еще больше омолодил госу-

дарство. Статистика ликует. 
А там, глядишь, снова можно 
вести речь о повышении пен-
сионного возраста. 

- Материнский капитал, 
снижение ставок по ипоте-
ке, субсидии на жилье - все 
это делается не для народа, а 
для того, чтобы развивались 
банки и стройиндустрия. Уве-
личиваем возраст молодежи, 
даем ей деньги из бюджета 
и получаем приток дополни-
тельных клиентов в контро-
лируемые властью отрасли, 
заодно загоняя народ в ипо-
течное рабство, - примерно 
так выглядит будущее после 
принятия «молодежно-воз-
растного» законопроекта по 
мнению независимого экс-
перта, экономиста Виктора 
Иванова.

В беседе с корреспонден-
том «МН» он также выразил 
недоумение по поводу много-
численных несоответствий, 
касаемых определения воз-
раста в российских законах и 
вытекающих из этого прав и 
ответственности:

- Детьми по Семейному 
кодексу считаются граждане 
до 18 лет, но они уже не дети, 
если речь идет о 10-тысячной 
единовременной выплате. 
Скоро 35-летние будут счи-
таться мальчиками и девоч-
ками, зато те, кто носит пого-
ны, в 37 лет уже пенсионеры.

Елена Хакимова

МОЛОДЕЖИ НАКИНУТ ПЯТЕРОЧКУ
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Россияне 
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по стране, приобре-

тенный у туроперато-
ра или отеля через 
платежную систе-

му «Мир».

СКИДКИ ЗА ОТДЫХ В РОССИИ: 
НЕ ВЕЗДЕ И НЕ ВСЕМ
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Второй 
загранпаспорт 
не возбраняется

Можно ли иметь запасной, 
второй загранпаспорт, если 
я уже имею первый и он еще 
действует?
А.Д. Ермолаева, г. Саранск.

Юрист Павел Георгадзе: 
«Да, можно. Вы удивитесь, 
но с тех пор, как такое раз-
решили - с 2016 года, - это 
очень распространенная 

вещь. Ведь из-за большого числа 
командировок может наложить-
ся получение визы, и, отдав один 
паспорт на оформление визы, 
человек передвигается по вто-
рому. Или, к примеру, у несовер-
шеннолетнего ребенка родители 
в разводе, но у каждого из них 
есть паспорт сына/дочери, что-
бы ездить с ребенком, лишний 
раз не тревожа бывшего супруга. 
Чтобы оформить второй загран-
паспорт, в анкете следует напи-
сать не «взамен использованно-
го паспорта», а «в дополнение к 
действующему». Второй паспорт 
может быть только с 10-летним 
сроком,  биометрическим, неза-
висимо от того, каким был пер-
вый - с 5- или 10- летним сроком. 
При получении второго загран-
паспорта возьмите с собой пер-
вый и обязательно напомните 
сотруднику МФЦ, выдающему 
документ, что получаете именно 
второй паспорт, чтобы они сде-
лали соответствующую отметку 
в своих бумагах».

Подаренная 
квартира 
и ее будущие 
наследники

Бывший муж подарил мне 
квартиру (по договору да-
рения). Подскажите, кому 
достанется эта квартира 
в случае моей смерти?

И.И. Краневицкая, 
г. Владимир.

Адвокат Виктор Волгин: 
«Если был оформлен дого-
вор дарения и квартира уже 
сейчас принадлежит супруге 
на праве собственности, то 

данная квартира будет наследо-
ваться ее наследниками. В случае 
отсутствия завещания наследо-
вание осуществляется по закону 
согласно очередности. Первую 
очередь составляют дети, ны-
нешний официальный супруг и 
родители наследодателя (ст. 1142 
Гражданского кодекса РФ). Если 
нет наследников первой очереди, 
то наследниками второй очереди 
по закону являются полнородные 
и неполнородные братья и се-
стры наследодателя, его дедушка 
и бабушка как со стороны отца, 
так и со стороны матери (ст. 1143 
ГК РФ). Далее при отсутствии 
близких родственников данных 
очередей наследуют остальные 
очередности наследников».
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Никудышный 
папаша

С отцом ребенка мы 
еще не развелись, хотя 
он ушел и никак не кон-
тактирует с нами. Нет 
и никакой финансовой, 

моральной или физической 
помощи. Есть ли у опеки ме-
ханизмы повлиять на него 
или лучше и действеннее по-
давать на развод и алимен-
ты?

Наталья К., 
г. Новомосковск.

Адвокат Мария Голы-
шева: «Все зависит от 
того, что вы хотите по-
лучить от отца ребенка. 
Опека не может обязать 

отца любить ребенка, забо-
титься о нем, воспитывать. У 
опеки нет механизмов вли-
яния. В лучшем случае они 
его пригласят на беседу. Если 
найдут. Опека может посо-
действовать лишить отца ро-
дительских прав, остальные 
вопросы (взыскание али-
ментов) решает суд. Можете 
подать сразу на развод и на 
алименты. В вашем случае 
как минимум нужно подать в 
суд на алименты. Заявление 
о выдаче судебного приказа 
о взыскании алиментов в до-
левом отношении к заработ-
ку подается мировому судье 
по месту вашей регистрации 
либо по месту регистрации 
ребенка. Расторгать брак 
при этом необязательно. Вы 
можете подать заявление на 
приказ в мировой суд на 1/4 
доходов мужа, а если он ни-
где официально не работал 
или не работает, то заявле-
ние подается в районный суд 
на алименты в твердой сум-
ме. Туда же можете добавить 
и требование о расторжении 
брака, если захотите».

?
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Материалы подготовила Елена Хакимова

Юрист Алла Николаенко: 
«П. 84 Правил предоставле-
ния коммунальных услуг обя-
зывает исполнителя при не-
представлении потребителем 

показаний ИПУ в течение шести 
месяцев подряд провести проверку 
состояния прибора учета и снять 
его показания. Ваша управляющая 
компания правомерно начисляла 
плату за воду, исходя из среднеме-
сячного объема потребления в те-
чение первых трех расчетных пе-
риодов (пп. «б» п. 59 постановления 
Правительства РФ от 06.05.2011 
№354), а затем исходя из нормати-
ва потребления (п. 60). Но ответ 
УК неверный. Перерасчет должен 
быть. Согласно п. 61 вышеуказан-

ного постановления, «если в ходе 
проводимой исполнителем провер-
ки достоверности предоставленных 
потребителем сведений о показани-
ях индивидуальных, общих (квар-
тирных), комнатных приборов 
учета и (или) проверки их состоя-
ния исполнителем будет установ-
лено, что прибор учета находится 
в исправном состоянии, в том числе 
пломбы на нем не повреждены, но 
имеются расхождения между по-
казаниями проверяемого прибора 
учета, распределителей и объемом 
коммунального ресурса, который 
был предъявлен потребителем ис-
полнителю и использован исполни-
телем при расчете размера платы 
за коммунальную услугу за предше-

ствующий проверке расчетный пе-
риод, то исполнитель обязан произ-
вести перерасчет размера платы за 
коммунальную услугу и направить 
потребителю в сроки, установлен-
ные для оплаты коммунальных ус-
луг за расчетный период, в котором 
исполнителем была проведена про-
верка, требование о внесении дона-
численной платы за предоставлен-
ные потребителю коммунальные 
услуги либо уведомление о размере 
платы за коммунальные услуги, из-
лишне начисленной потребителю. 
Излишне уплаченные потребите-
лем суммы подлежат зачету при 
оплате будущих расчетных пери-
одов. В переводе на человеческий 
язык: подавайте нулевые или око-
лонулевые показатели, пока они 
не сравняются с теми, что указаны 
в последней большой платежке. На 
практике это выглядит так: пригла-
шаете сантехника сверить счетчик 
(или сами приносите в УК фото с 
показаниями), УК выдает бумагу, 
что данные верны, с этой бумагой 
идете в МФЦ и договариваетесь о 
взаимозачете. Если ничего не по-
могает, жалуйтесь в жилищную ин-
спекцию или в прокуратуру».

Вода не лилась, а деньги списали!

Мы уехали из Москвы на карантин в марте и вернулись в середине 
июля. Все это время с нас по нормативу списывали плату за воду, 
которая в наше отсутствие не расходовалась. Приехав, мы сняли 
показания счетчика и отнесли в районный «Жилищник», но нам 
сказали, что пересчитывать ничего не будут, потому что нужно 

было каждый месяц вносить показания. Переплатили в итоге больше 
7 тыс. руб., и эти деньги нам не вернут. Что делать?

Алексей Кобзарь, г. Москва.
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Новые требования должны были 
вступить в силу в середине лета, но 
пандемия и связанные с ней про-
блемы внесли свои коррективы. 
Сроки перенесли, но не отменили, и 
это нужно четко понимать и успеть 
подготовиться к изменениям.

Вот что рассказала «Миру ново-
стей» заместитель управляющего 
Главного управления - Отделением 
Пенсионного фонда РФ по г. Москве 
и Московской области Ирина Боева:

- Изначально срок введения кар-
ты «Мир» для получения пенсий 
должен был состояться с 1 июля, 
но из-за распространения корона-
вируса его продлили до 1 октября. 
До этой даты пенсионеры могут 
использовать для получения де-
нег карты других платежных си-
стем (к примеру, MasterCard или 
Visa), однако к 1 октября 2020 г. 
пенсионеры, которые используют 
для получения пенсий банковские 
карты, должны оформить карту 
«Мир», так как с 1 октября только 
на нее будет возможно перечисле-
ние денег.

На сегодняшний день получате-
ли пенсий и иных социальных вы-
плат должны помнить, что начиная 
с 1 октября суммы выплат будут 
зачисляться финансово-кредитными 
организациями (банками) только на 
карту «Мир». До этого срока гражда-
не должны обратиться в банки, через 
которые они получают пенсии и иные 
социальные выплаты, и оформить 
карту «Мир». После этого реквизиты 
счета необходимо предоставить в тер-
риториальную клиентскую службу 
Пенсионного фонда России или через 
личный кабинет на сайте ПФР, офор-
мив заявление о доставке пенсии. Если 
до 1 октября перевод на карту «Мир» 
не будет осуществлен, то с 1 октября 
пенсии и социальные выплаты банка-
ми не будут зачислены.

Представитель ПФР также поясни-
ла, что данное требование относится 
только к тем, кто в настоящее время 
получает пенсии и выплаты именно 
на банковские карты. Для тех, кто по-
лучает деньги на счет по вкладу или 
доставкой почтой, пенсии продолжат 
начислять по старой схеме.

Новые правила для получения пенсий

С 1 октября в России произойдут изменения, связанные с получением 
пенсии переводом на банковскую карту. Без карты «Мир» могут возник-
нуть проблемы.
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- Я не призываю к массо-
вым отказам, - подчеркивает 
женщина. - Но мне бы хоте-
лось, чтобы российская меди-
цина подходила индивидуаль-
но к каждому ребенку, даже 
если вопрос касается приви-
вок, поставленных на поток.

«Мамаша, поводов 
для паники нет…»

Катя - молодая женщина, 
очень красивая, с небесно-го-
лубыми глазами. Пятнадцать 
лет служила в органах вну-
тренних дел - управлении по 
работе с личным составом, 
вела занятия по профподго-
товке для курсантов. Вышла 
замуж, родила дочь Аню. За-
беременела вторым малы-
шом: 26 декабря 2012 года 
появилась Настенька, очень 
активный и любознательный 
ребенок, к десяти месяцам 
вовсю ползала, лопотала на 
своем детском языке. Полю-
била играть с погремушками, 
громко и счастливо смеялась, 
вставала на ножки и пыталась 
делать первые шаги.

В десять месяцев в поликли-
нике г. Электростали Москов-
ской области по месту реги-
страции малышке поставили 
платную плановую прививку, 
затем наблюдались по месту 
жительства в Москве в поли-
клинике на улице Фадеева.

- На следующий день На-
стюша проснулась вялой, ка-
призничала, поднялась тем-
пература почти 39, - с болью 
рассказывает Екатерина. - Я 
вызвала участкового педиатра 
из поликлиники на Фадеева. 
Та пришла, осмотрела, сказала: 
«Нормальная реакция орга-
низма после прививки. К тому 
же у ребенка режутся зубки». 
И ушла.

Но температура скакала 
то 37, то 39 с лишком. Так про-
должалось больше недели. И 
было понятно, что это уже не 
нормально. Вызвали скорую 
помощь, маму с малышкой 
отвезли в больницу имени 
Сперанского. Обследовав, в 
карте поставили безобидный 
диагноз: «ОРЗ. Менингиаль-
ных признаков не обнаружено, 
в пунктировании не нуждает-
ся».

- Я говорила докторам кли-
ники: «Врач скорой, когда мы 
сюда ехали, упомянул: похожие 
симптомы наблюдаются при 
менингите. Обследуйте, пожа-
луйста, более тщательно», - в 
небесных глазах стоят слезы. - 
Я ведь знаю своего ребенка. До 
того как поставили эту злос-
частную прививку, ей нрави-
лось грызть сухарики, кушать 
хлеб, теперь даешь - не берет, 
плачет. Будто подменили мою 
малышку. Но доктора отма-
хивались: «Мамаша, не указы-
вайте, как нам нужно работать, 
поводов для паники никаких». 
Лишь когда в очередной раз у 
Насти взяли кровь из пальчика 
и у нее начались судороги, вра-
чи провели подробное обсле-
дование. И оказалось, что доч-
ка действительно перенесла 
менингит, а из-за того, что упу-
стили время, болезнь перешла 
в еще более страшную фазу 

- менингоэнцефалит. Поражен 
и воспален мозг…

Когда слышишь такое, ка-
жется, на тебя падает небо. 
Настя потеряла способность 
двигаться и что-либо говорить. 
Исчез рефлекс глотания пищи, 
ее кормили через нос, введя 
туда специальную трубочку. 
Ноздрю в итоге в реани-
мации порвали, потом 
мы ее сращивали. И 
лечили ручку, которую 
также случайно в ре-
анимации вывернули. 
Десятимесячному ре-
бенку!

«Прости, ухожу, 
устал…»

Дальше были шесть 
с лишним лет борьбы. 
Война за жизнь ребенка. 
Реки слез, выплаканных 
ночью в подушку. Часы 
отчаяния, когда совсем опуска-
ются руки. Но сдаваться Катя 
не имела права. Потому что 
она - мама, за ней - две детские 
жизни обеих маленьких доче-
рей. Вытирала слезы, сжимала 
зубы, собрав волю в кулак, и 
шла дальше.

До того как случилась беда, 
семья строила планы: продать 
две доставшиеся от бабушек, 
квартирки в Подмосковье и 
приобрести собственное жи-

лье в столице. Теперь 
вырученные от продажи 

недвижимости средства пошли 
на лечение младшей дочери. 
Помогали родители.

- К сожалению, папа мой на 
фоне всего этого непрекраща-
ющегося стресса перенес три 
инфаркта, после третьего 
(два года назад) его не ста-
ло, - говорит женщина. - Не 
выдержал муж, наступил 
день, когда он сказал: «От 
детей не отказываюсь - 
буду помогать. Но из семьи 
ухожу, прости, устал». 

И снова, что ей остава-
лось делать? Жить дальше. 
Из органов вну-

тренних дел пришлось 
уйти. Устроилась в небольшую 
частную компанию со сво-
бодным графиком, чтобы как 
можно больше времени про-
водить рядом с Настей. Ведь 
ребенка с таким заболеванием 
даже в детский сад не устро-
ишь.

«Вы не наш пациент»
Сейчас Настеньке 7 лет. Она 

не говорит, себя не обслужива-

ет из-за множественных нару-
шений головного мозга. Возят 
ее мама, бабушка или старшая 

сестра в инвалидной ко-
ляске.

Еще одним из послед-
ствий заболевания ста-
ли эпилептические при-
падки сложной формы. 
Лекарства дорогущие, 
грамотного эпилепто-
лога, который смог бы 
комплексно обсле-
довать и купировать 
приступы, найти 
пока не удалось. То ли 

не хватает профессио-
налов, то ли недостаточно 
информации о них, дей-
ствительно грамотных.

- По нашему горькому 
опыту часто двадцати-

минутный прием сто-
имостью в 8-10 тысяч 
рублей у очередного 
светила медицины 
ограничивается ре-
комендацией: «По-

пробуйте такое-то 
лекарство, а если 
не поможет, тогда 
вот это», - с горе-

чью констатирует 
Иноземцева. - Сколько за эти 
шесть с лишним лет пройде-
но специалистов! Но никто 
из них так и не смог дать нам 
достоверный ответ, до какой 
степени излечим недуг. Обра-
щалась в различные фонды за 
поддержкой, в том числе соз-

данные знаменито-
стями. В фонде Кон-
стантина Хабенского 
мне ответили: «У 
вашего ребенка не 
опухоль, она не уми-
рает, вы не наш па-
циент». Их можно 
понять: всем помочь 
невозможно, а они 
специализируются 

на детях с онкозаболевания-
ми. В «Подари жизнь» Чулпан 
Хаматовой и «Обнаженные 
сердца» Натальи Водяновой 
мне сказали почти слово в 
слово: «Вы молодец, многое 
делаете для своей дочери, про-
должайте». Для них мы тоже 
оказались «непрофильными» 
пациентами.

Помогает Татьяна Друбич. С 
ней Катю познакомил бывший 
свекор. Актриса и врач (у Дру-
бич медицинское образование 
и опыт) привозила из-за гра-

ницы лекарства, которых у нас 
не достать. Приступов у Насти 
стало меньше.

- Нет слов, как я благодар-
на Татьяне Люсьеновне, - Катя 
снова смахивает слезы и заме-
чает: - Что-то я сегодня раскле-
илась, я вообще забыла, когда 
в последний раз плакала, пото-
му как совершенно бессмыс-
ленное занятие. Слезами горю 
не поможешь, как говорится.

Два года назад Екатерина 
Иноземцева создала собствен-
ный благотворительный фонд. 
Объединились более полусот-
ни семей, воспитывающих де-
тей с ограниченными возмож-
ностями. Выиграли грант на 
зарплату для специалистов - по 
адаптивному спорту, актерско-
му мастерству, технике речи и 

многих других. Есть соб-
ственный театр и семей-
ный консультационный 
центр. 

- Потому что невы-
носимо сидеть в четырех 
стенах и ждать, что будет 
дальше с твоим ребенком 
и с тобой. А здесь мы хотя 
бы вместе пытаемся стро-
ить будущее наших детей. 
А вместе легче. Да, моя На-
стенька остается колясоч-
ницей, и этого пока не ис-

править. Но с другими детьми 
она хотя бы заново научилась 
улыбаться, а ведь совсем было 
утратила этот навык за шесть 
с лишним лет нашей борьбы за 
здоровье и за жизнь, - говорит 
Екатерина.

А что же врачи, проворо-
нившие опасную болезнь? 
Причинен вред здоровью ма-
лышки, искалечена жизнь. 
Иноземцева писала жалобы 
в Минздрав. В поликлинике 
на Фадеева провели проверку, 
после которой уволилась зам-
главврача, а участковый педи-
атр ушла на длительный, поч-
ти двухгодичный больничный. 
На том все и закончилось. В 
больнице имени Сперанского 
по данному случаю проверок 
не проводилось.

Виктория Катаева,
фото из личного архива 

Екатерины Иноземцевой

Анна ФРОЛОВА,
юрист:
«В данном случае речь идет о 
халатности лечащего врача ре-
бенка: неисполнение или ненад-
лежащее исполнение должност-
ным лицом своих обязанностей 
привело к трагедии. Одной из 
главных проблем является срок 
давности. Если действие или 
бездействие врачей не повлек-
ло смертельных последствий, то 
срок давности составляет всего 
2 года. Следствие запрашивает 
многочисленные экспертизы, 
они идут довольно долго, и к 
тому моменту, когда дело пере-
дается в суд, часто оказывает-
ся, что срок действия уже истек. 
Дело закрывают, и даже если 
вина врача фактически доказа-
на, ответственности он не несет. 
Грустная история. Очень хочется 
пожелать девочке и ее маме здо-
ровья и сил».

Мнение эксперта

Война Кати
Екатерина Иноземцева - одна из тех, чью жизнь 
плановая прививка, сделанная десятимесячной 
дочери, разделила на до и после. После той 
злополучной вакцинации ее малышка 
стала полным 
инвалидом.

менингоэнцефалит Поражен

Менингит - заболевание, при 
котором развивается воспале-
ние мозговых оболочек. Чаще 
всего менингит вызывают бак-
терии, вирусы, простейшие и 
грибки. Однако возможна не-
инфекционная форма менин-
гита, когда мозговые оболочки 
воспаляются из-за некоторых 
заболеваний, лекарств, травм.

Справка «МН»

Катя регулярно 

занимается с дочкой

тренних дел пришлось м

С другими детьми Настя 
заново научилась улыбаться
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Причиной закрытия детско-
го сада называется выставле-
ние его здания на торги. Если 
учесть, что в дошкольные уч-
реждения столицы Удмуртии 
не могут попасть около 6 ты-
сяч малышей, становится по-
нятно: закрытие даже одного 
детсада добавит к дефициту 
еще пару сотен недостающих 
мест. Родители детей, которых 
попросили покинуть помеще-
ние к 7 августа, сейчас пишут 
во все инстанции, жалуются и 
просят помощи.

Ничего личного, 
только бизнес

Детский сад №232, как 
и другая социалка неког-
да крупнейшего в регионе 
Ижевского механического 
завода (санаторий, физкуль-

турно-оздоровительный 
комплекс и детский лагерь), 
сегодня входящего в госкор-
порацию «Ростех», стоял на 
балансе АО «Ижевский меха-
нический завод - 2», созданно-
го в 2016 году.

В конце прошлого года 
ИМЗ-2 продал почти полто-
ра десятка заводских зданий, 
в которых когда-то распола-
гались приборостроительные 
цеха «Ижмеха». Теперь дело 
дошло до продажи детского 
сада. Казалось бы, привычная 
ситуация: как только речь за-
ходит о выгоде, бизнес забы-
вает о своей благородной со-

циальной роли и распродает 
непрофильные активы. По-
чему бы и детсад, который не 
приносит денег и убыточен, 
не продать, получив за него 
хорошие деньги?

Уведомляя родителей и 
сотрудников детсада о рас-
торжении с ними договоров, 
собственник здания поставил 
городские власти в безвыход-
ное положение. Из-за боль-
шого дефицита мест в «до-
школке» администрация не 
может отказаться от навязы-
ваемой покупки, а покупать 
здание, оцененное Ростехом в 
70 млн руб., не на что.

Как рассказывал мэр 
Ижевска Олег Бекмеметьев, 
муниципалитет уже давно за-
нимается этой историей, но 
после того как коронавирус 
пробил в городском бюджете 
дыру в 250 млн руб., решиться 
на одномоментную покупку 
здания стало еще сложнее. Тем 
не менее власти столицы Уд-
муртии заявили о готовности 
выкупить детсад, но попроси-
ли у собственника рассрочку 
на три года и призвали высту-
пить посредником в перего-
ворах с руководством госкор-
порации главу Удмуртии 
Александра Бречалова. Ро-
дители двухсот детей и мэрия 
очень надеялись на помощь в 
урегулировании социального 
вопроса главы региона.

Пиджак один, 
а карманы разные?

Выставленный на торги 
детский сад №232 невольно 
заставил вспомнить скан-
дальную продажу имущества 
другой компании - Ижевских 
электрических сетей. Хотя 
оно принадлежало городу, 
сделкой занималось руковод-
ство республики. Имущество 

Ижевских электросетей оце-
нили в 2,9 млрд руб. 80% иму-
щества было продано менее 
чем за 2,2 млрд, а оставшиеся 
20% было обещано продать 
весной 2019 года, потом сдел-
ку перенесли на конец года, 
но обещанных денег (более 
полумиллиарда) город так и 
не увидел. А их с лихвой хва-
тило бы, чтобы нанесенная 
COVID брешь в бюджете 
Ижевска не так зияла. На-
шлись бы средства и на то, 
чтобы двести малышей не 
остались без детского сада, 
который без проблем еще 
несколько лет назад можно 
было бы передать на баланс 
города.

Так или иначе в процессе 
переговоров госкорпорация 
согласовала покупку в рас-
срочку на три года. Бюджет 
Ижевска за три года заплатит 
за здание 70,5 млн руб. Отку-
да взялась такая сумма, была 
ли проведена оценка или это 
просто «ценник» продавца, 
общественности так никто и 
не объяснил. Как и то, поче-
му город на свои бюджетные 
средства, которые могли пой-
ти на ремонт дорог, вынужден 
покупать социальный объект 
у… государства, которому, 
собственно, и принадлежит 
корпорация «Ростех».

Олег Алексеев

Ч
то примечательно, 
для привлечения 
пациентов учреж-

дение воспользовалось 
именем известной телеве-
дущей Елены Малышевой, 
чью программу «Жить 
здорово» с удовольствием 
смотрят дамы 45+. Они и 
«клевали» на красочную 
рекламную вывеску с изо-
бражением теледоктора. 

Одной из многочисленных 
пострадавших стала самар-
чанка и мать четверых детей 
Нузгул Борошова. 

- Я наткнулась на объяв-
ление, что, мол, «приглашаем 
желающих скорректировать 
вес, консультация бесплат-
ная», - плачет женщина. - Я и 
записалась. Шла всего лишь 
посоветоваться со специали-
стами относительно своего 
веса. 

Как вышло, что прямо 
сразу после этой самой бес-
платной консультации 
Борошова подписала с 
клиникой договор на ле-
чение, но самое главное 
- взяла банковский кре-
дит для оплаты их услуг?! 
Причем кредит весомый, 
учитывая, что зарпла-
та у женщины, которая 
работала продавцом в не-
большом магазине, не пре-
вышала 15 тысяч рублей. И 
вот теперь Нузгул, рыдая, 
рассказывает, что не имела 
намерений ничего подписы-
вать. Но дело в том, что по-
сле консультации, во время 
которой ей сказали, да, вам 
не мешало бы сбросить ки-
лограммов пятнадцать, ее 
пригласили на беседу в фи-
нансовый отдел. А дальше… 
случилось странное. 

- Помещение, в котором я 
оказалась, было совсем кро-
шечное, без окон - ужасно 
душно, кружилась голова и 
не хватало воздуха, - гово-
рит пострадавшая. - Пере-
до мной сидели мужчина и 
женщина, очень вежливые и 
улыбчивые, рассказывали о 
продуктах и услугах учреж-
дения, а у меня все плыло 

перед глазами, в голове дер-
жалась единственная мысль 
- поскорее бы выйти отсю-
да. Но оборвать разговор 
мне казалось неудобным, 
ведь эти люди такие милые, 
приветливые. В какой-то 
момент любезный мужчина 
предложил мне стакан воды. 
Перед глазами все поплыло 
еще больше. Потом поехала 
домой. Дома показала мужу 
папочку с бумагами, полу-
ченными в клинике (любез-

ные менеджеры упаковали 
договор в файлик), он стал 
читать, затем говорит: «Это 
же кредит!» А я, вы знаете, 
никогда в жизни кредитов 
не брала, родители мне с дет-
ства внушали: «Жить надо по 
средствам». Как могла так 
попасть? 

Но договор уже имелся, 
значит, пришлось получать 

услуги. Нузгул получила: 
два сеанса массажа, фит-
нес-тренировку (одну), 
обертывание (тоже еди-
ножды) и два раза крио-
терапию - так называ-
емое лечение холодом. 
А потом у нее случился 
почечный приступ. Врач 

в поликлинике сказал: ско-
рее всего, спровоцировали 
эти самые «похудательные» 
процедуры. Спросил: «В кли-
нике вас ознакомили хотя 
бы с планом лечения? Рас-
сказали, каким образом бу-
дет снижаться ваш вес, каки-
ми могут быть последствия? 
Это необходимо!» Нузгул 
растерянно ответила чистую 
правду: «Нет. Не ознакоми-
ли. Просто сказали ходить 
на процедуры». Доктор дал 

единственно верный совет 
в такой ситуации: от услуг 
сомнительной шарашки от-
казаться, а ежели желаете 
похудеть, надо это делать 
под наблюдением професси-
онального диетолога. 

Она отправилась в кли-
нику расторгнуть договор. 
А ей там говорят: не хоти-
те больше получать у нас 
процедуры - ваше право, но 
вот кредитный договор уже 
подписан, придется платить 
до окончания срока его дей-
ствия. А это еще почти год! 
Пришлось доверчивой жен-
щине обращаться к юристу, 
впереди длительное разби-
рательство. 

Юрист Евгения Коча-
рян, генеральный директор 
ООО «Альфа-право» (г. Са-
мара):

- Нузгул не первая, кто 
обратилась с жалобой на 
конкретное учреждение. По-
страдавших десятки. Очень 
хитро составлен договор, 
согласно которому клини-
ка не несет никакой ответ-
ственности за здоровье па-
циентов, а кредит выглядит 
добровольным решением 
пациентов. Таким образом, 
данное заведение намеренно 
вводит людей в заблужде-
ние. Весьма показателен ход 
с «маленькой душной ком-
натой» - оказавшись в этой 
душегубке, человек, кото-
рый пришел всего лишь на 
бесплатную консультацию, 
прекращает здраво мыслить. 
Тем самым усыпляют бди-
тельность. Не удивлюсь, если 
в стакан с водой, который 
дали пациентке, было под-
мешано какое-нибудь рас-
слабляюще-успокаивающее 
вещество, иначе почему она 
«помнит все смутно, словно 
в тумане». Хочу обратиться 
через ваше издание к гражда-
нам, которые могут попасть-
ся на подобную удочку: будь-
те бдительны. «Бесплатная 
консультация» и любезные 
улыбки консультантов могут 
вам в конечном счете очень 
дорого обойтись. Ну а я уже 
обратилась с жалобой на дан-
ное учреждение в Министер-
ство здравоохранения, Роспо-
требнадзор, прокуратуру и 
полицию. Также готовим об-
ращение в суд. И обязательно 
будем проверять факт закон-
ности использования клини-
кой фамилии уважаемого че-
ловека - Елены Малышевой. 

«Мир новостей» будет сле-
дить за этой историей. 

Виктория Катаева
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«Обязательно проверим факт 
законности использования кли-
никой фамилии уважаемого че-
ловека - Елены Малышевой».
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ИЖЕВСКИХ МАЛЫШЕЙ ВЫГОНЯЮТ 

В клинике похудения в Самаре, где пациенток обе-
щали в рекордные сроки превратить в стройных кра-
соток, действительно худели, но не клиенты, а их… 
кошельки и банковские счета. 

ХУДЕЛИ НЕ КЛИЕНТКИ, 

ИЗ ДЕТСКОГО САДА
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Нузгул Борошова 
оформила кредит, 
чтобы похудеть

«Все из сада!» - именно это дали по-
нять родителям, вручив уведомле-
ния о расторжении с ними догово-
ров о присмотре и уходе за детьми 
в одном из ижевских детских садов.
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Программа «Давай поженимся!» - одна из 
немногих, которая как бы не заметила пан-
демии. Выходила себе и выходила, съемки 
не отменялись, не откладывались. Правда, 
число ведущих сократилось. Было трое, ста-
ло двое. Лариса Гузеева и Роза Сябитова на 
протяжении всех тревожных месяцев муже-
ственно продолжали работать!

- Конечно, я с тревогой 
выходила из дома и ехала на 
съемки, - рассказывает Роза. 
- Не потому, что верила раз-
ным страшилкам, а потому, 
что знала о ситуации от спе-
циалистов, знала статистику. 
Я понимала, что в моем воз-
расте лучше бы поберечься 
- я у себя одна и до внуков 
хочется дожить. Но как 
человек дисциплинирован-
ный - «партия сказала: надо, 
комсомол ответил: есть!» 
- я пошла на этот риск. Во-
первых, потому, что люди 
сидят дома, телевизор - их 
спасение в этих обстоятель-
ствах, а наша программа - 
одна из самых рейтинговых 
и любимых народом. Ис-
ходя из этого, руководство 
проекта решило не при-
останавливать съемки. А во-
вторых, как потопаешь, так 
и полопаешь, работа - это 
заработок. 

- И как проходили съем-
ки в эти месяцы? 

- Конечно, пандемия внес-
ла свои изменения. Сразу 
скажу: я увидела, какая у нас 
хорошая творческая семья - 
коллектив программы «Да-
вай поженимся!». Так четко 
все работали в этой слож-
ной ситуации, как часы. 
Соблюдались все санитар-
ные требования. Меня при-
возили, я в машине сидела в 
перчатках, в маске. Выходи-
ла, быстро залетала в свой 
гримваген, в котором все 
было продезинфицировано. 

Защитные средства 
я снимала, только 
когда заходила в 
студию. Програм-
ма прошла - опять 
новые перчатки и 
маска, чтобы добе-
жать до гримерки. 
И так в течение всех 
четырех дней, в ко-
торые снимались 
программы. Мы 
работали очень бы-
стро. И вы знаете, в 
эти месяцы к нам приходи-
ли очень интересные герои 
- волонтеры, сотрудники 
МЧС. Спрашиваю одного 
такого парня: «Почему ты 
взялся за это дело - бабуш-
кам помогать, продукты 
разносить? Ведь сейчас 
просто выходить из дома 
страшно». Отвечает: «А 
кто, если не я?» Настоящие 
люди. Вот такая правильная 
молодежь, она есть. Просто 
такие ребята не хайпуют, не 
лезут в «Инстаграм», про-
сто живут - мечтают, путе-
шествуют, в трудной ситу-
ации помогают. И они, как 
правило, образованны, из 
хороших семей, с правиль-
ным пониманием, например 
того, на что тратить день-
ги - на путешествие или на 
пятую сумку. И еще одно 
положительное наблюде-
ние, касающееся не только 
нашей передачи. Как это ни 
цинично звучит, но благо-
даря пандемии люди заново 
оценили важность семьи, 

традиционных семейных 
ценностей. Но, с другой сто-
роны, пандемия выявила не 
очень приятные качества у 
тех людей, которых я никак 
не могла в подобном запо-
дозрить. Но эти печаль-
ные открытия не касались 
работы.

- О каких качествах вы 
говорите?

- В первую очередь, об 
эгоизме. Эти мои знакомые 
оказались эгоистами до моз-
га костей. Вроде приличные 
образованные люди, я дума-
ла, что всегда могу на них 
положиться. Ошибалась! 
Ну не веришь ты в панде-
мию, отрицаешь маски и 
прочие предосторожности! 
Но подумай о других лю-
дях, которые в зоне риска 
и точно знают, что болезнь 
существует! Нет, они будут 
настаивать на своем и под-
вергать опасности окружа-
ющих. Разумеется, я поста-
вила точку в отношениях с 
такими людьми. 

- Программе «Да-
вай поженимся!» 
уже 12 лет. Когда 
отмечалось пяти-
летие, достижения 
были такими: по-
женились 260 пар, 
родились 36 детей. 
Сегодня такая ста-
тистика есть?

- Тот подсчет был 
все-таки приблизи-
тельным. Никто ведь 
не обзванивает героев 
с вопросами: а вы там 
пару создали, дети ро-
дились? Та статистика 
больше построена на 
информации, которая 
приходила к нам сама, 
то есть когда сами ге-
рои обращались к нам 
с благодарностью за 
то, что мы помогли им 
создать семью. Вот их 
мы тогда и посчитали. 
Сколько пар соедини-

лось к сегодняшнему дню? 
Наверное, цифру 260 надо 
умножить на два и еще чуть-
чуть прибавить - получится 
примерное количество.

- Программа за эти 
годы изменилась? Герои из-
менились?

- Герои меняются. Вроде 
бы рассматриваем одну и 
ту же ситуацию, а выглядит 
она в каждом случае по-
своему. Вот я выслушиваю 
и разбираю эти истории на 
протяжении 12 лет, каза-
лось бы, чем меня можно 
удивить? Мы, ведущие, все 
видели, какие только герои 
к нам не приходили, были 
даже, скажем так, экстре-
мальные - наркоманы, бо-
леющие СПИДом. Ну чем 
еще можно поразить мое 
воображение? Но знаете, 
каждый раз удивляюсь: ба-
тюшки, как весело люди 
живут! Насколько жизнь 
разнообразна!

Марина Бойкова

Информация о младенцах, 
обнаруженных в июле в Москве-
реке, подняла новую волну скан-
дала вокруг суррогатного мате-
ринства. По растиражированной 
версии от малышей избавились 
те, кто не дождался за них денег 
от зарубежных заказчиков.

«Сняли с продажи» - так обо-
значили тему выпуска в «Пусть 
говорят», показывая, что в этом 
неоднозначном бизнесе дети 
- всего лишь товар. Дело о тор-
говле детьми появилось еще зи-
мой, после того как в Одинцове 
обнаружили четырех малышей, 
рожденных сурмамами и ожи-
давших приезда родителей-фи-
липпинцев. Если бы один малыш 
не умер, уголовного дела, видимо, 
не было бы. Позже в съемной 
квартире в Останкине нашли 
еще пять малышей. Их родили 
«по заказу» китайцев, приезд ко-
торых осложнился из-за панде-
мии. Предполагают, что эти дети 
нужны были для транспланта-
ции органов…

От одних только предполо-
жений стынет кровь в жилах. 
Но если люди предпочитают не 
обращать внимания на «фило-
софские мелочи», когда уж очень 
увлекаются наукой или прибы-
лью, то со временем эти «мело-
чи» вырастают в полноценный 
кошмар. Суррогатное материн-
ство базируется на том, что жен-
щина вынашивает ребенка, но не 
становится ему матерью. А это 
противоестественно. Не даны 
человеку право и возможность 
менять свои инстинкты, свою 
природу просто потому, что де-
нег хочется. Гонорар за эту услу-
гу сегодня в России - от 1 до 1,5 
миллиона рублей. Кто-то, навер-
ное, только так и может решить 
свои материальные проблемы. 
Но что происходит с женщиной, 
когда она работает... контейне-
ром, обеспечивающим процесс 
превращения биоматериала в 
человека? Как меняется наш 
мир, когда она рожает и спокой-
но отдает кому-то дитя, снимая с 
себя ответственность за него? А 
ведь это первоосновы человека 
и человечности. Уверена, что не 
могут такие поступки проходить 
бесследно и безнаказанно. Свя-
тость материнства - понятие не 
религиозное, а цивилизационное. 
Хотя поставленное на конвейер 
деторождение - это как раз про 
изгнание торгующих из храма. 

Суррогатное материнство за-
прещено в большинстве стран 
мира, и мне это кажется раз-
умным. Слишком много нераз-
решимых пока вопросов оно 
ставит перед человеком. И со-
вершенствование законодатель-
ной базы их не снимет.

Знаю примеры, когда пары 
прилагали неимоверные усилия, 
чтобы стать родителями, доби-
вались своего, но радости им это 
не приносило. И есть много при-
меров того, как бездетные люди 
становились счастливее, давая 
семью сиротам…

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Дети на 
продажу

ñ  Òàòüÿíîé  
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Известный шоумен так 
и говорит: в его программе 
сразятся «худшие вокалисты 
страны». Ведь главное усло-
вие для участия - полное от-
сутствие слуха и голоса при 
непреодолимом желании 
петь на публике. Но «гадкие 
утята» при этом должны пре-
вратиться в прекрасных лебе-
дей. То есть сначала покажут 
их первое выступление, когда 
зрители улюлюкают, веду-
щий валится на пол от смеха, 
а профессионалы скрипят зу-
бами и затыкают уши. Затем 

участник удаляется со сцены 
и буквально через 30 секунд 
выходит вновь. За кадром 
останется месяц репетиций, 
когда исполнитель отраба-
тывал свою песню с опыт-
ными педагогами по вокалу, 
хореографами, стилистами и 
костюмерами. 

- Это уникальный телеви-
зионный прикол, - говорит 
Гарик Мартиросян. - Наши 
участники, близкие и друзья 
которых всю жизнь испыты-
вали душевные муки, слушая 
их ужасающий тембр или 

пение мимо нот, пытаются 
сделать хоть один маленький 
шажок вперед и начинают 
петь лучше и раскованнее, 
чем раньше. Естественно, 
мы не ждем от них, что они 
станут мировыми звездами. 
Я сам серьезно отношусь к 
музыке и считаю, что издева-
тельство над ней недопусти-
мо. Однако вот в таком ве-
селом капустнике, где люди 
развлекаются, это уместно. 
Тем более мы все постоянно 
наблюдаем похожие высту-
пления на любой вечеринке 
или в караоке. Вот и наше 
шоу - это музыкальный при-
кол с участием самых обыч-
ных людей. Почему бы и 
нет?

Ирина Иванова

Роза СЯБИТОВА: «Благодаря 
пандемии люди оценили 

МАРТИРОСЯН научит петь

у

р

важность семьи»

До сих пор ТВ искало лучшие голоса - сейчас бу-
дет собирать худшие. На Первом готовится проект 
«Щас спою», «выдающихся» вокалистов представит 
общественности Гарик Мартиросян.
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Сергей Гармаш прослу-
жил в «Современнике» 36 
лет. И вдруг написал от-
крытое письмо, в котором 
обвинил новое руководство 
в лице худрука Виктора 
Рыжакова в том, что в те-
атре возникла чудовищная 
ситуация. Например, из ре-
пертуара убирают старые 
спектакли, заменяя их на ра-
боты студентов одного из те-
атральных вузов (Рыжаков 
там преподает). Запускают-
ся сомнительные, по мнению 
актера, проекты. «Идет рас-
права над людьми», которые 
отдали театру десятилетия 
жизни, известно, что многие 
сотрудники в основном вспо-
могательного звена попали 
под сокращение. Зато, мол, 
находятся штатные единицы 
для друзей и родственников 
нового руководителя. На-
пример, заведовать соцсетя-
ми будет его дочь, а муж его 
личной помощницы пригла-
шен в качестве режиссера 
на одну из постановок. Как 
вывод - поставленный сто-
личными чиновниками во 
главе театра человек этот 
театр уничтожает. Наблю-
дать за этим Сергей Леонидо-
вич не хочет, поэтому принял 
решение уйти. Однако не все 
коллеги поняли и поддержали 
его. Некоторые считают, что 
Гармаш сам метил в худруки, 
должность ему не досталась, и 
в этом, мол, причина демарша.

- Мне кажется, такой дра-
матически выстроенный уход 
оскорбленного Сергея Лео-
нидовича больше связан с его 
личными амбициями и нео-
правданными ожиданиями, 
чем с творческими деклара-
циями, - жестко высказалась 
звезда «Современника» Ма-
рина Неелова.

- У нас у всех разные эсте-
тические взгляды на то, 
каким должен быть театр, 
какие должны быть выска-
зывания. И если человек как 
художник не может согла-
ситься с другим художником, 
значит, он выбирает другой 
путь, - дипломатично замети-
ла Чулпан Хаматова.

Мы решили узнать мнение 
человека, который всегда в 
курсе того, что происходит в 
театральном мире, и в то же 
время может судить со сторо-
ны, поскольку не работает в 
«Современнике».

- Гармаш совершил очень 
громкий поступок неспро-
ста, - говорит режиссер Ан-
дрей Житинкин. - Его пись-
мо проникнуто невероятной 
болью. И это действительно 

жест отчаяния. Он прощает-
ся с театром, которому отдал 
всю свою творческую жизнь,  
был всегда рядом с Галиной 
Волчек, особенно в послед-
ние ее годы. Как и многие, 
Гармаш был шокирован тем, 
что нового худрука назначи-
ли в «Современник» на сле-
дующий день после похорон 
Галины Борисовны, не вы-
ждав хотя бы ради приличия 
какой-то срок. Но дело даже 
не в этом, а в том, что, как он 
сам говорит, вектор развития 
театра пошел не в ту сторо-
ну. Там действительно возник 
раскол. А это самое плохое, 
что может быть. При Волчек 
такого не было никогда. Она, 

кстати, мой учитель, я у нее 
в «Современнике» проходил 
преддипломную режиссер-
скую практику и могу ска-
зать, что Галина Борисовна 
выслушивала разные мнения, 
в том числе и неприятные для 
себя, но не допускала такого, 
чтобы театр разделился на 
два лагеря. А сейчас именно 
это и произошло. И Гармаш 
не выдержал. Да, многие 
связывают его поступок с 
несбывшимися амбициями - 

якобы хотел стать худруком. 
Но он не претендовал ни на 
какое руководство! Ему ка-
залось, что надо было сделать 
коллегию, как это сделали 
много лет назад после ухода 
из «Современника» Олега 
Ефремова. Тогда ведь Волчек 
не стала сразу ни главным ре-
жиссером, ни худруком. Два 
года все решения принима-
лись коллегией, то есть сооб-
ща, и только потом выбрали 
Волчек руководителем. Гар-
маш как раз и предлагал этот 
вариант как промежуточный 
этап перед избранием нового 
руководителя. Это помогло 
бы избежать раскола. А те-
перь он уже случился: кто-то 
за Рыжакова, кто-то против, 
он убирает из репертуара 
спектакли, в которых были 
заняты актеры-старожилы, 
приводит новых людей (что 
в общем-то понятно, ведь 
ему надо окружить себя еди-
номышленниками). Из этого 
выросла очень напряженная 
сложная ситуация, которую 
можно представить в любом 
театре, но только не в «Со-
временнике». За ним такого 
не водилось, там всегда было 
спокойно, без подковерных 
интриг и подводных течений. 
А сейчас такие течения воз-
никли, и Гармаша это рас-
строило, мягко говоря. Но 
мне кажется, что Сергею Ле-
онидовичу надо бы немного 
пересмотреть свою позицию 
и остаться в театре. И уже из-
нутри вместе со своими еди-
номышленниками, прослу-
жившими в «Современнике» 
много-много лет, выправить 
тот вектор, который накре-
нило не в ту сторону. Как вы-
править? Сесть за стол пере-
говоров...

Лидия Мезина

Рекордный для нашего шоу-бизнеса гонорар Примадонны 
даже в условиях посткарантинного кризиса остается 
неизменным. Ее выступление стоит 30-35 миллионов 
рублей. И точка! А как другие артисты? Не сбавили ли цены?

Учитывая текущую ситу-
ацию - прежде всего эконо-
мическую, - светочам нашей 
эстрады пора бы устроить 
распродажу своих услуг, ведь 
сейчас очень мало желаю-
щих заказать артистов на 
корпоратив или на город-
ской праздник. Денег нет! 
Но, например, Алла Пуга-
чева финансовую планку не 
опускает.

- Ее гонорар как был, так 
и остался 300-350 тысяч евро 
(примерно 35 млн рублей), - 
говорит звездный промоутер 
Сергей Лавров. - Но это не 
значит, что клиенты прибе-
жали и, толкаясь локтями, ку-
пили Аллу Пугачеву за такие 
деньги. У нее сейчас нет зака-
зов. Но сбавить расценки она 
не может - статус не позво-
ляет. Да и смысл какой? Тем, 
кто может себе позволить 
ее выступление, без разницы 
сколько заплатить - 350 ты-
сяч евро или 250 тысяч. Им 
скидка не нужна. Поэтому 
Пугачева по-прежнему стоит 
очень дорого, ведь каждый 
ее выход на сцену - большой 
эксклюзив. Она может вый-
ти в год раз или два и зарабо-
тать очень большие деньги, 
а другим исполнителям надо 

в разы больше выступать, 
чтобы такую же сумму по-
ложить на свой банковский 
счет. Филипп Киркоров, на-
пример, стоит 50 тысяч евро. 
Ему надо семь концертов 
дать, чтобы сравняться по 
доходам с бывшей женой! 
Но сейчас эти семь концер-
тов никому не светят. Даже 
один заказ трудно получить, 
потому что за время каран-
тина многие бизнесы разда-
вило. Еще вчера предприни-
матели средней руки могли 
покупать артистов за 10-20-
50 тысяч евро, а сегодня у них 
нет средств. Естественно, на 
грани разорения оказались и 
наши звезды. Что бы там ни 
говорили, а они действитель-
но в бедственном положении, 
потому что при отсутствии 
концертов продолжают пла-
тить зарплаты своим коллек-

тивам. Они эти коллективы 
годами собирали и не могут 
просто так взять и всех му-
зыкантов распустить. Кроме 
того, приходится оплачивать 
и аренду помещений, где 
хранится аппаратура, идут 
репетиции. Поэтому даже 
топовые исполнители сейчас 
ушли в минус. Многие гото-
вы пересмотреть свои фи-
нансовые условия. Но никто 
не зовет!

Л.М.несбывшимися амбициями - Лидия Мезина а другим исполнителям надо Л.М.

«Дочь 
не хочет 
со мной

общаться»
Некогда популярный певец 

Сергей Крылов признался, 

что практически не видит 

собственных детей. Его дочь 

от первого брака живет 

в Туле, а сын от второго - 
за границей.

Звезда колоритного ис-
полнителя закатилась уже 
давно. Недавнее выступле-
ние на «Славянском базаре» 
в Витебске не должно вво-

дить в заблуждение: 58-лет-

ний Крылов сейчас несильно 

востребован. Но выяснилось, 

что и семейная жизнь арти-

ста весомых достоинств дала 

трещину. Во всяком случае с 

детьми от обоих браков Сер-

гей практически не видится, а 
с дочерью даже не общается.

- Мы прожили с первой 
супругой всего полтора года, 
моей дочери Каролине в 
этом году исполнилось сорок 
лет, - рассказывает Крылов. - 
Но ее, как и сына Яна от вто-
рой супруги, я вижу довольно 
редко. Правда, по разным 
причинам дочь не хочет со 
мной общаться, а сын, оту-
чившись в одном из престиж-
ных заграничных вузов, так 
там и остался жить. Сергей 
знает, что его бывшая жена 
и дочь, которые остались в 
Туле, сейчас отнюдь не про-
цветают. Вот только финан-
сово помочь первой семье, 
как говорит артист, он не в 
состоянии.

- Я сейчас выступаю ред-
ко, а во время режима само-
изоляции вообще не выступал. 
Впрочем, как и все остальные, 
так что даже авторских от-
числений от исполнения моих 
песен другими артистами не 
получаю. Да и, честно говоря, 
не очень-то знаю о жизни той 
семьи. Даже не в курсе, есть ли 
у меня внуки...

Впрочем, сама Каролина 
отнюдь не страдает от отсут-
ствия общения с отцом. Не 
так давно журналисты одного 
из телеканалов пытались рас-
спросить женщину об отноше-
ниях с известным родителем, 
но она заявила, что слышать 
о нем не хочет, да и фамилия у 
нее уже не Крылова.

Андрей Князев

Пугачева в семь раз 
дороже КиркороваПочему Гармаш ушел 

из «Современника»?
Знаменитый актер хлопнул дверью родного 

театра так, что посыпалась штукатурка 
и обнажились скрытые от посторонних 

глаз трещины. Вслед за чем раскололся 
и театральный мир: одни считают 

заявление Гармаша выдумкой, плодом 
нереализованных амбиций, другие - 

печальной реальностью.

б

Артист написал гневное 

открытое письмо

кстати мой учитель я у нее

Новый худрук «Современника» 

Виктор Рыжаков

Учитывая текущую ситу

Алла просит 350 тысяч евро...
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Грымов
выдаст 
замужЛолиту!

Вот уж сюрприз! Певица 
сыграет главную роль 

в новой театральной 
постановке Юрия 

Грымова. Причем не абы 
кого, а прообраз Агафьи 

Тихоновны из гоголевской 
«Женитьбы»!

Сама Лолита признается, 
что сейчас просто трясется 
от страха: получится ли? А 
вот режиссер уверен: это 
будет бомба!

- Не знаю, не знаю... По-
лучится ли? Я дико ком-
плексую, - призналась нам 
Лолита. - О своих страхах 
сообщила Юре. Вообще 
я фанат его театра «Мо-
дерн», смотрю все спек-
такли, друзей и знакомых 
туда завлекаю. Поэтому 
сейчас я в панике. Как же 
не ударить в грязь лицом 

на сцене любимого театра? Я 
боюсь: а вдруг не справлюсь? 
У меня же нет навыка актер-
ского взаимодействия, всег-
да отвечала только за себя на 
сцене. Очень боюсь, что 
в труппе заметят мой 
мандраж. Скажут: «Ну 
все ясно, еще одна фифа 
из шоу-бизнеса...» Я, ко-
нечно, азартна, поэтому 
согласилась с радостью 
на роль. Но при этом 
понимаю, что в день 
премьеры у меня бу-
дет инфаркт. В общем, 
страшно до жути. Тем 
более что речь 
идет о классике. 
Грымов объеди-
нил произведения 
сразу трех выдаю-
щихся драматургов 
- «Женитьбу» Гоголя, 
«Свадьбу» Чехова и 
«Женитьбу Бальза-
минова» Островского. 
Потрясающий «кок-
тейль», о котором Юра 
говорит: «Можно сме-
шивать, но не взбал-
тывать». Название постановки - 
«Женихи». Грымов считает, что 
я вписываюсь в тематику. Так 
и заявил: «Ну а кто еще смо-
жет сыграть невесту? Толь-
ко ты!» И вы понимаете, 
сколько иронии в этой 
фразе. Конечно, я же в 
свои 56 лет как раз на 
выданье! (Смеется.)

- Не разделяю волнения Ло-
литы, - отреагировал Юрий 
Грымов, когда мы ему переска-
зали опасения певицы. - Уверен, 
она точно справится. Знаете, я 
режиссер, избалованный хоро-
шими актерами. У меня играли 
практически все великие акте-
ры нашей страны, и я не пред-
ложил бы роль тому, в ком со-
мневаюсь. Тот факт, что Лола 
сильно переживает, как раз и 
выдает в ней большую актрису. 
Поверьте мне, хороший актер 
всегда проходит через сомне-
ния. Но череда сомнений спо-
собствует созданию образа.

- Но Лолита не актриса, 
она певица. Вас это не сму-
щает?

- Нет. Потому что она изна-
чально театральный человек. 
Одна из немногих звезд шоу-
бизнеса, кто постоянно ходит 
в театр. Она любит театр! Это 
важно. И по образованию она, 
замечу, режиссер. То есть база 
у нее есть, а остальное прило-
жится. Я в Лолите уверен на сто 
процентов.

- А в том, что премьера 
точно состоится?

- Понимаю, о чем вы. Сей-
час все говорят о второй волне 
пандемии. Многие в ожидании 
нового карантина боятся поку-
пать билеты в театр. Зря! Мое 
мнение такое: не будет второй 
волны, а если и будет, то наша 
медицина справится. И закры-
вать все подряд, как это было 
весной, уже не станут. Театры 
точно будут работать. И это, 
поверьте, самое чистое место. 
Требования Роспотребназдора 
к нам такие, что мы постоянно 
все моем, чистим, дезинфициру-
ем. У нас лампы ультрафиоле-
товые стоят в зрительном зале, 
всю ночь они работают. Мы до-
бились такой стерильности, что 
можем операции у себя делать. 
Поэтому я через вас хочу обра-
титься к зрителям: приходите к 
нам, ждем!

( )
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Худруки театров: «Нам лучше 
вообще не открываться!»
Всего через каких-нибудь три-четыре недели стартует театральный сезон. Зрители, 

конечно, счастливы и уже скупают билеты. Однако некоторые худруки называют 

«постковидную» жизнь в театре катастрофой и кошмаром. 

А всему виной рекомендации Роспотребнадзора...

- Это говорит о полной 
некомпетенции людей, ко-
торые составляли эти реко-
мендации. Они не знают, что 
такое театр, не понимают, как 
здесь все устроено! - негодует 
худрук театра «Школа совре-
менной пьесы» Иосиф Рай-
хельгауз.

Что же именно вызвало 
возмущение со стороны ру-
ководителей театров? Ведь 
про шахматную рассадку 
всем давно известно. И про то, 
что зрителей должно быть не 
больше 50 процентов, и о том, 
что про буфеты пока придет-
ся забыть. А все дело в том, 
что среди перечисленных 
есть такая рекомендация, ко-
торая, по мнению худруков, 
может запросто убить неко-
торые постановки. И даже 
целые театры! А именно: Рос-
потребнадзор настоятельно 
рекомендует исключить мас-
совые сцены из спектаклей!

- Когда я узнал про эту ре-
комендацию, первое, что сде-
лал, - это принял валокордин! 
- рассказывает худрук театра 
«Геликон-опера» Дмитрий 

Бертман. - Понимаете, в на-
шем музыкальном искусстве 
что ни сцена, то массовая. Как 
их исключить из спектакля?!

По словам Дмитрия Алек-
сандровича, он с коллегами 
обратился и в Роспотребнад-
зор, и в высокие учрежде-
ния культуры с одной лишь 
просьбой: разъяснить, как 
ему работать дальше.

- Если ничего не изменит-
ся, то нам лучше вообще не 

открываться, а сидеть дальше 
на иждивении у государства. 
Но тогда речь может идти об 
утрате некоторых видов ис-
кусства, - худрук не скрывает 
своей удрученности. - Где, ска-
жите, оперным певцам рас-
певаться? Дома? Они только 
начнут - им соседи сразу в 
стены стучат! Многие наши 
артисты, я просто это точно 
знаю, выходили на улицу, за-
крывались в своих машинах 
и только там могли хоть как-
то поработать. А балетные? 
Как им не потерять навыки 
прыжков, поддержек?

Директор Театра на Малой 
Бронной Константин Чер-

нышев также, мягко говоря, 
взволнован.

- Нам хотелось бы знать 
точнее, что имеется в виду 
под массовыми сценами. Воз-
можно, необходимо опре-
делить, какое количество 
артистов может выходить на 
квадратный метр сцены...

Это, конечно, больше на-
поминает анекдот. Так и пред-
ставляется, как худрук театра 
ходит с рулеткой и прикиды-
вает, кто в знаменитой немой 
сцене «Ревизора» на его сцене 
окажется лишним.

Как оказалось, Театр на 
Малой Бронной хотел от-
крыться спектаклем, кото-
рый как раз изобилует мас-
совыми сценами, и теперь 
руководство поставлено в 
затруднительное положение.

- Если ничего не изменится, 
поставлю пять народных ар-
тистов на расстоянии между 
ними в полтора метра и пусть 
играют спектакль! - горячит-
ся Иосиф Райхельгауз. - А что 
делать?

Ксения Позднякова

Что ждет Вячеслава Зайцева?
себя на 
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тановки - 

нам, ждем!

А кто еще сильно сомневался
Кристина Орбакайте в 2018 году заменила ушедшую в долгий творческий отпуск Чулпан Хаматову в спектакле «Современника» «Двое на качелях».

Алена Свиридова в театре «Шко-ла современной пьесы» играла Аркадину в постановке по че-ховской «Чайке».
Лариса Долина в 

2010 году играла в 
мюзикле «Любовь 

и шпионаж». А 
в марте этого 

года зрите-
ли увидели 
ее в спекта-
кле «Суини 

Тодд» Те-
атра на 

Та га н -
ке.

Лидия 
Мезина
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Это говорит о

Иосиф Райхельгауз

ткрываться,а сидеть да
Дмитрий Бертман

Еслиничего не изменится
Константин Чернышев
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Тяжелая болезнь медленно, 
но верно отнимает 

у именитого кутюрье власть 
над собственным телом. 

На днях стало известно, что 
Зайцев уже практически 
не может передвигаться 

самостоятельно. 
Что же с ним будет дальше?

О том, что у Вячеслава 
Зай цева болезнь Паркинсо-
на, сообщали еще несколь-
ко лет назад. Этот недуг 
обладает разрушительным 
свойством: постепенно чело-
век лишается возможности 
выполнять самые простые 
физические действия - даже 
кружку в руках удержать 
не может. Снижаются и ум-
ственные способности. При 
этом вылечиться нельзя, 
можно лишь притормозить 
процесс угасания. На какой 
стадии заболевания нахо-
дится Зайцев, было не очень 
понятно - он уже давно не 
выходит в свет. Но на днях 
кутюрье навестила Татьяна 
Михалкова. Она выложила 
в Сеть видео, из которого 
стало ясно: Зайцев держится 
молодцом, но недуг все-таки 
берет свое. Мэтр даже по 
собственному дому не может 
пройтись без посторонней 

п о м о щ и . 
«Как это 
г р у с т н о ! 
Что его 
ждет впере-
ди, страш-
но пред-
ставить. Но 
хоть улыбка 
у него оста-
лась прежней - светлая и 
открытая», - пишут люди в 
комментариях.

- Я давно наблюдаю за Вя-
чеславом Михайловичем. Со 
стороны, конечно, потому 
что не являюсь его лечащим 
врачом, - говорит психиатр 
Александр Беликов. - Но из 
своих наблюдений сделал вы-
вод, что болезни Паркинсона 

у Зайцева нет. У него, как мне 
кажется, синдром Паркинсо-
на. Это разные вещи. Отли-
чий много. В общих чертах 
можно сказать так: в первом 
случае - дело очень серьез-
ное. И уважаемый всеми мо-
дельер давно бы уже «разва-
лился» как личность, мы бы 
его не узнали. А вот синдром 
- это легкий вариант. Изме-
нения личности проявляют 

себя в значи-
тельно меньшей 
степени. И у 
Зай цева, на мой 
взгляд, как раз 
никаких изме-
нений в сторо-
ну деградации 
не происходит. 
Что с ним бу-
дет дальше? Я 
думаю, что все 
будет хорошо 
настолько, 
н а с к о л ь к о 

это вообще возможно. Есть 
препараты, восполняющие 
нехватку необходимых ве-
ществ и улучшающие каче-
ство жизни таких пациентов. 
Главное - правильно их подо-
брать. Уверен, что Вячеслава 
Зайцева лечат лучшие специ-
алисты, поэтому тревожить-
ся за него еще рано.

Л.М.
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КСТАТИ Девятый арбитражный 

апелляционный суд назначил 

на 28 сентября рассмотрение 

жалобы ОАО «Московский дом 

моды Вячеслава Зайцева» на ре-

шение нижестоящей инстанции, 

взыскавшей с него около 19,4 

миллиона рублей по иску Депар-

тамента городского имущества 

Москвы. По предварительным 

данным, претензии связаны с 

задолженностью по аренде.

Татьяна 
Михалкова 

в гостях 
у Вячеслава 

Зайцева
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Кажется, мы знаем о нем 
все. Ну или, по крайней мере, 
очень многое. Помним его 
коронные фразы: «Приз в сту-
дию!», «А-а-а-автомобиль!» 
Но очень многое в жизни ар-
тиста и телеведущего остает-
ся за кадром. Скажем, мало 
кто знает, что Леонид Якубо-
вич нередко участвует в бла-
готворительных акциях, мно-
гим помогает, но не любит про 
это говорить вслух… 

«После первой съемки 
сказал, что ухожу»

Леонид Якубович служит 
«Полю чудес» без малого 30 
лет. В этом году проект отме-
чает круглую цифру, а Леонид 
Аркадьевич в этой передаче 
ровно 29 лет, еще год ее вел 
Влад Листьев. Но Якубович 
любимой программе именно 
служит. Ни коро-
навирус, ни предо-
стережения врачей 
- ничто не заставит 
его оставить «коле-
со фортуны». Шоу, 
как ведущий любит 
говорить, долж-
но продолжаться и 
даже обязано. И Лео-
нид Аркадьевич в эти 
непростые месяцы 
продолжал работать. 
Правда, без зрителей 
в студии.

Сам Якубович не 
раз признавался в люб-
ви к «Полю чудес». И 
сейчас программу без 
него представить слож-
но. Однако он мог уйти 
из нее еще в том дале-
ком 1991-м.

- На передачу я при-
шел в конце ноября 1991 
года, - вспоминает Лео-
нид Аркадьевич, - и по-
сле первой съемки сказал, что 
ухожу. От внутреннего зажима 
я так орал, что чуть не сошла 
с ума наш звукорежиссер Таня 
Дюжикова. Она просто оглох-
ла! Оператор не знал, как меня 
снимать, потому что я метался 
по студии, даже не представляя, 
где что стоит и куда смотреть. 
Вообще это было забавно. Мы 
были мокрые, потные от сму-
щения… И когда я объявил 
о своем уходе, мне никто не 
говорил: «Что ты! Мы видим 
твой потенциал!» - и другие 
умные слова. Раз решил, то это 
твое право. Просто мне сказа-
ли: «Ну хорошо, черт с тобой: 
приходи, будет крайняя съем-
ка - и дальше решай сам!» Я 
пришел в четвертую студию. 
Это было буквально за десять 
минут до эфира, зрители уже 
сидели. Из-за кулис услышал, 
как зрителям говорят, что они 
несказанно везучие люди, что 
им повезло, что наконец сей-
час перед ними появится новая 
звезда. Я перекрестился за ку-
лисами, поняв, что, слава богу, 
они кого-то нашли и теперь 
от меня отстанут. После чего 
неожиданно раздалось: «Вот 
он перед вами!» и меня вытол-
кнули. У меня, что называется, 
ноги отнялись. Но после всех 
этих слов, которые про меня 
сказали, зал встал, меня встре-
тили аплодисментами, и я уже 

не мог подвести. Я провел 
ту съемку… и остался. И рад 
этому. Никогда в жизни я не ви-
дел этой программы по теле-
визору. И дома всем запрещено 
смотреть ее и говорить о ней. 
Поэтому мои родные тоже ни 
разу не видели «Поле чудес». 
Во-первых, я себя на экране 
не люблю, как и многие люди. 
Мне не нравятся собственный 
голос, тембр, манера поведе-
ния. Но это вторично. Первич-
но то, что я боюсь повторения. 
Жест, взгляд, шутка: что-то по-
нравится и я это запомню. А 
мне этого не хотелось бы. Ведь 
передача - сплошная импрови-
зация. Здесь вообще никогда 
не было сценария! 

Заоблачные 
требования

Есть у Леонида Аркадьеви-
ча еще одна страсть - небо. Он 
дипломированный летчик ма-
лой авиации с 25-летним, меж-
ду прочим, стажем и снимался 
в сериале «Русские амазонки», 
где играл практически самого 
себя. Леонид Якубович испол-
нял роль директора аэроклуба 
и при этом выступал практиче-
ски консультантом съемочной 
группы. 

- У меня райдер довольно 
забавный, - рассказывает теле-
ведущий. - Его распечатали и 
передают уже из рук в руки. 

Хотя никто не верит, что 
он настоящий. В райдере 
я прошу организаторов 
гастролей только об од-
ном: немедленно узнать 
и сообщить мне телефон 
ближайшего аэродрома. 
Я сам звоню, договари-
ваюсь, летаю. Не надо 

мне никаких люкс-номеров и 
автомобилей к трапу. Это все 
глупости.

Впрочем, у Леонида Яку-
бовича есть и другие увле-
чения. В юности он 
успешно сдал экза-
мены сразу в три те-
атральных вуза. Но, 
послушав отца, все 
же пошел учиться 
на инженера в Мо-
сковский институт 
электронного ма-
шиностроения, за-
тем - в Московский 
инженерно-строи-
тельный институт. 
Однако природ-
ный артистизм 
все равно привел 
Якубовича на сце-
ну - сначала в КВН, а потом 
и на театральные подмостки. 
Сегодня Леонид Аркадьевич 
пишет пьесы, стихи, играет в 
спектаклях. Признается, что 
чувствует себя абсолютно 
счастливым только на сцене и 
в небе.

Подполковник и токарь
Все знают Якубовича как 

блистательного шоумена и 
телеведущего, что, в общем, и 
немудрено. А вот про то, что 
Леонид Аркадьевич - подпол-
ковник запаса, ведают далеко 
не многие. Кроме того, телеве-
дущий прошел тяготы первой 

и второй чеченских кампаний. 
Якубович вылетел в Чечню 
буквально в первые же дни 
войны с одной-единственной 
целью - помогать. Впрочем, 
сам он ничего героического в 
этом не видит. 

- Я ни в кого не стрелял, ни 
в каких боевых действиях не 
участвовал, - говорит теле-
ведущий. - Участвовал в кон-
цертах и ходил по блокпостам, 
выполняя разные задачи. На-
пример, у ребят, которые слу-

жили, собирал запи-

ски. А когда приезжал домой, 
то звонил их родственникам и 
говорил, что все в порядке.

Кстати, до того, как стать 
звездой телеэкрана, Якубо-
вич был и токарем, и электро-
монтажником, и инженером, и 
сценаристом, и даже аукциони-
стом. Впервые надев смокинг, 
он стал ведущим первого в 
нашей стране конкурса красо-
ты «Московская красавица». 
Свою первую красавицу - жену 
Галину Антонову - встретил 
еще в институте. Они прожи-
ли 20 лет, вырастили сына Ар-
тема. Но потом расстались. В 
телекомпании ВИД Якубович 

влюбился в молодую сотруд-
ницу Марину Видо. Сейчас у 
них растет дочь Варвара, ей 22 
года, девушка учится на жур-
налиста, пишет песни, пробует 
себя в вокале. Отец гордится 
своими детьми и с удоволь-
ствием о них рассказывает. 

Самый веселый 
и самый серьезный

Надо сказать, что в честь 
круглой даты на Первом ка-
нале сняли особый, юбилей-
ный выпуск передачи «Поле 
чудес». Друзья Леонида Яку-
бовича приняли участие в 
съемках в качестве специ-
альных гостей. Один из них 
- председатель Комитета Гос-
думы по обороне Владимир 
Шаманов - подарил Леониду 
Аркадьевичу эксклюзивный 
самовар из Тулы от десант-
ников 106-й гвардейской воз-
душно-десантной дивизии. 
Офицеры группы «Альфа» 
поздравили юбиляра песней 
его собственного сочинения, 
спев гимн подразделения - 
песню «Буква А». 

Участники программы 
«Поле чудес» не отставали 
от звездных гостей и одари-
ли именинника самыми не-
ожиданными подарками: ка-
зачьей шашкой, смоленским 
«нектаром» в объеме 20 ли-
тров, огромным юбилейным 
тортом, кальяном, картой 
Ярославской губернии XIII 
века, корзиной рязанской 
картошки и прочими прият-
ными «мелочами». Участники 
праздничного выпуска «Поля 
чудес» подготовили для Яку-
бовича и поздравительные 
номера. Например, казачий 
хор в честь дня рождения ис-
полнил для телеведущего пес-
ню «Заиграй, моя волынка».

Поздравить Леонида Арка-
дьевича пришли также колле-
ги - Елена Малышева и Вал-
дис Пельш. Елена Васильевна 

вспомнила и о поле-
те на самолете, за 
штурвалом кото-
рого сидел Якубо-
вич, и о знакомстве 
с мамой ведущего, 
и о том, что впер-
вые была на съем-
ках программы 
«Поле чудес» 20 лет 
назад. 

- Ленечка, с днем 
рождения тебя! - по-
здравила коллегу 
Елена Васильевна. 
- Тебе, конечно, пре-
жде всего здоровья! 
И счастья всей твоей 

большой семье! Ты - самый та-
лантливый, самый веселый и 
самый серьезный за кулисами 
человек на Первом канале!

А Валдис Пельш пожелал 
здоровья... телезрителям:

- Нам еще столько вы-
пусков «Поля чудес» пред-
стоит посмотреть, стольким 
потрясающим ситуациям на 
площадке подивиться, пора-
доваться, стольким музыкаль-
ным номерам поаплодиро-
вать! Поэтому живите долго!

Валерия Хващевская,
фото В. Тараканова

Трудно найти в нашей 
стране человека, 
который не знает 
Леонида Якубовича. 
Вот уже почти 30 
лет каждую пятницу 
миллионы россиян 
включают телевизор, 
чтобы посмотреть 
«Поле чудес». На днях 
главный «чудесник» 
нашей страны отметил 
75-летие.

Леонид ЯКУБОВИЧ:

«Я ни разу 
не смотрел 
«Поле чудес»

Небо - его страсть

А й

С женой Мариной и дочкой Варварой
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На каждой станции сто-
личного метро стоят дис-
пенсеры с санитайзером. 
Пользоваться ими может 
каждый пассажир со-
вершенно бесплатно. Но 
мало кто знает, из чего 
состоит препарат, кото-
рый мы наносим на соб-
ственные руки, и может 
ли он испортить здоровье 
пассажира.

Для того чтобы полу-
чить свою дозу антисептика, 
нужно всего лишь поднести 
руки к специальному сенсо-
ру. Буквально в следующую 
секунду аппарат «выплюнет» 
порцию антибактериальной 
жидкости. Не пройдет и ми-
нуты, как ладони высохнут, а 
довольный пассажир отпра-
вится в подземку, уверенный 
в том, что обезопасил себя от 
опасного вируса. Между тем 
общедоступные антисептики 
могут быть не только эффек-
тивны, но и довольно опасны.

Чем заправляют 
диспенсеры?

В московской мэрии не рас-
сказывают, что за антисептик 
каждое утро вливается в дис-
пенсеры, кто его производит 
и из чего он состоит. Однако, 
медики утверждают, что в 
этом нет загадки: все анти-
бактериальные средства от-
личаются друг от друга лишь 
небольшими составляющими.

Всемирная организация 
здравоохранения признала 
этиловый и изопропиловый 
спирт самыми эффективными 

антисептиками. Если к этим 
веществам добавить немного 
перекиси водорода, а также 
глицерин, то, по мнению ме-
диков, получится идеальная 
основа для борьбы с вирусами. 
Иногда в состав добавляют 
пропиленгликоль - вязкое ве-
щество, которое наряду с гли-
церином применяется в косме-
тике. Возможна и салициловая 
кислота - у нее есть слабое 
антибактериальное действие. 
Экстракт хлопка используют 
для увлажнения кожи, также 
он обладает успокаивающим 
эффектом - это как раз то, 
что нужно после агрессивного 
спирта. Иногда среди компо-
нентов находятся аскорбино-
вая и молочная кислоты - так 
называемые природные анти-
септики. Но ВОЗ не признает 
их хоть сколь-нибудь эффек-
тивными. Считается, что толь-
ко спирт может уничтожить 
вредоносные инфекции, и чем 
выше концентрация этанола, 
тем антисептические свойства 
действеннее.

В метро, поликлиниках и  
магазинах устанавливаются 
аппараты с санитайзерами 

на основе изопропилового 
спирта. Это самый дешевый 
и довольно эффективный ва-
риант.

«Обратите внимание, как 
быстро он испаряется, бук-
вально мгновенно. Это гово-
рит о том, что концентрация 
спирта явно выше 80%. 
По рекомендации ВОЗ, 
антисептик должен вклю-
чать изопропиловый спирт 
99,8%, перекись водоро-
да 3%, глицерин 98% и 
стерильную воду.  Подоб-
ный состав используется 
при дезинфекции в метро 
и других общественных 
местах», - говорит врач-
инфекционист Геннадий 
Маргелов.

При этом он пред-
упреждает: антисептиче-
ский эффект в этом случае 
наступает в течение 30 секунд, 
но не имеет продленного дей-
ствия, а после испарения со-
става действие прекращается. 
Думать, что, один раз проде-
зинфицировав руки санитай-
зером, можно обезопасить 
себя на долгое время, наивно. 
Уже через несколько минут 

можно подцепить какую-ни-
будь заразу.

«Именно поэтому в метро 
надо как можно чаще поль-
зоваться санитайзерами - не 
только при входе, но и при 
выходе из подземки», - пред-
упреждает доктор Маргелов.

Ворота 
для инфекций

У такой точки зрения есть 
противники. Некоторые уче-
ные утверждают, что анти-
септики на основе изопро-
пилового спирта могут не 
только убивать вирусы, но 
и помогать его распростра-
нению. Главная проблема 
заключается в том, что при 
активном использовании они 
очень пересушивают кожу. 
«Не спасает даже постоянное 

использование кремов, руки 
все равно превращаются в 
обезвоженный наждак, на 
котором постепенно появля-
ются микротрещины, насто-
ящие ворота для инфекций», 
- считает главный технолог 
одного из российских хол-
дингов Александр Стукалин. 
Поэтому Роспотребнадзор 

рекомендует использовать 
производные вещества, кото-
рые применяют хирурги для 
дезинфекции рук - гиалуро-
новую кислоту, витамины А и 
Е, Д-Пантенол, органические 
экстракты растений.

По данным Центра по кон-
тролю и профилактике забо-
леваний, дезинфицирующее 
средство для рук с антибак-
териальными ингредиентами 
может способствовать разви-
тию бактерий, устойчивых к 
антибиотикам. Бактерии по-
просту научатся с легкостью 
переносить препарат, который 
в противном случае должен 
был бы убить их. Поэтому 
многие ученые советуют поль-
зоваться антисептиками толь-
ко в крайних случаях. А лучше 
мыть руки с мылом. К тому же 
при слишком частом использо-

вании дезинфицирующих 
средств есть опасность от-
равиться алкоголем: спирт 
может всасываться в кровь 
через кожный покров.

Последствия прояв-
ляются далеко не сразу. 
Только через несколько 
часов поднимется темпе-
ратура, начнутся тошнота, 
головокружение, носовое 
кровотечение. Отравле-
ние агрессивными препа-
ратами влияет на нервную 
систему. У пострадавшего 

возникает повышенное воз-
буждение или чрезмерное 
спокойствие. Тогда люди бе-
гут к врачу, подозревая самое 
страшное. Но обследования 
показывают, что человек здо-
ров, он всего лишь слишком 
активно защищался от виру-
са. Как выяснилось, даже это 
надо делать с умом.

ОПАСНЫ ЛИ САНИТАЙЗЕРЫ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ?

В этом парке цветут «те-
офраста царственная», при-
везенная из тропиков еще в 
XIX веке, и уникальные ор-
хидеи, которые сотрудники 
Аптекарского огорода нашли 
в джунглях Боливии. Здесь 
можно увидеть, как вызревает 
банан, а рядом полюбоваться 
цветущим ананасом. В саду 
есть лиственница Петра I. 
Чтобы определить ее возраст, 
биологи просверлили ее ствол 
буром, провели исследования 
и насчитали примерно 280 лет. 
А еще здесь живет Главный 
цветочный кот, или ГЦК. Он 
сам черный, а лапки белые. 

Очень упитан, потому что 
проводит время под крыль-
цом возле местного кафе, где 
его все подкармливают. ГЦК 
ходит в ошейнике, сотрудники 
утверждают, что фотографи-
роваться он не любит, на кис-
кис не отзывается. В общем, 
тот еще кот…

Еще здесь есть самая боль-
шая кувшинка в мире «викто-
рия амазонская». Она растет 
в огромной чаше, которая за-
полняется большим количе-
ством земли с конским на-
возом. И еще есть очень много 
самых интересных растений со 
всего мира. Но вот после пан-

демии Аптекарский огород ис-
пытывает большую нужду, его 
директор просит о помощи.

«К сожалению, этот год 
оказался очень тяжелым для 
сада. По всем известным при-
чинам Аптекарский огород 
был закрыт более чем на 3 ме-
сяца, что критически сказалось 
на его финансах. С конца мар-
та ни посетителей, ни прибыли 
не было. Содержание Апте-
карского огорода целиком и 
полностью зависит от входной 
платы: чем выше посещае-
мость, тем больше средств. А 
посещаемость зависит от вы-
ставок и других мероприятий, 
которые проводятся в саду», 
- сказал директор Аптекарско-
го огорода Алексей Ретеюм. 
При этом за садом нужен уход, 
растениям не объяснишь, что 
в стране кризис. Раньше  не-
большое финансирование шло 

от МГУ, которому сад принад-
лежит, но во время кризиса 
оно прекратилось. Не работа-
ли и кафе, расположенные на 
территории.  Из-за нехватки 
средств даже сократили охра-
ну. Это  дало свои печальные 
результаты: в последнее вре-
мя в саду произошел всплеск 
краж растений. Вандалы по-
просту выкопали луковицы 
редких лилий.

Сегодня речь не идет о за-
крытии Аптекарского огоро-
да, но под угрозой оказалась 
культурная программа бота-
нического сада.

«Каждый год у нас про-
ходит огромное количество 
разнообразных ботанических 
выставок и фестивалей цве-
тов. Поразительная «Репети-
ция весны» с тюльпанами и 
нарциссами, «Весенний фе-
стиваль цветов» с сакурами, 

магнолиями, пионами, сире-
нью, абрикосами и грушами, 
«Осенний фестиваль» с вы-
ставкой урожая, фестиваль 
орхидей, хищных растений и 
кактусов, «Тропическая зима» 
и многие другие», - продол-
жает директор. Коллектив не 
уверен, что в этом году прой-
дет традиционный осенний 
фестиваль цветов с выставкой 
хризантем - на проведение 
нужно несколько миллионов 
рублей. На эти деньги будут 
куплены хризантемы, геор-
гины, декоративные кустар-
ники. Средства нужны уже в 
августе, чтобы успеть купить 
растения и показать их на фе-
стивале в сентябре.

Именно поэтому на сайте 
Planeta.ru был открыт сбор 
пожертвований. Между тем 
сотрудники сада все-таки на-
деются на лучшее. Вот толь-
ко что открылся новый сезон 
благотворительной акции 
«Прогулки с собаками», где 
гости смогли прогуляться по 
цветущему парку с собаками 
из приюта. И работники сада 
верят, что неравнодушные го-
сти помогут не только хвоста-
тым посетителям, но и самому 
Аптекарскому огороду.

Материалы подготовила Наталья Пуртова

Кстати
Установленные на входах в метро, 
МЦК, МЦД и ж/д станциях диспенсе-
ры с санитайзером, останутся в сто-
лице навсегда. Об этом заявил дирек-
тор ГБУ «Мостранспроект» Александр 
Поляков: «То, что останется навсегда, 
- это санитайзеры. Ношение масок и 
перчаток временно остается, пока все 
страны мира говорят, что оно будет 
продлено до конца года».

АПТЕКАРСКИЙ ОГОРОД ПРОСИТ О ПОМОЩИ
В столице в тяжелой финансовой ситуации оказался 
знаменитый Ботанический сад МГУ «Аптекарский ого-
род». Парк, расположенный в самом центре города, 
может закрыть уникальные выставки и фестивали.
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Новость о том, что на 
надгробном памятнике 
Владимиру Высоцкому 
появилась новая голо-
ва, облетела интернет 
за пару дней до сорока-
летия со дня смерти ар-
тиста. Эта скульптура 
и раньше вызывала не-
мало вопросов. Бронзо-
вый бард был в полтора 
метра ростом, его лицо 
едва напоминало насто-
ящего Высоцкого, за го-
ловой торчала гитара, и 
только при очень боль-
шом старании можно 
было увидеть в ней нимб 
- именно так объяснял 
свою задумку скульптор 
Александр Рукавиш-
ников. За гитарой - две 
лошадиные морды, те 
самые «кони приверед-
ливые». Разглядеть их 
можно было, только 
обойдя скульптуру сбо-
ку или сзади. «Вдова по-
эта Марина Влади уви-
дела памятник впервые 
в январе 1986 года, ска-
зала: «Карлик с гитарой 
над головой», - и распла-
калась…» - вспоминал 
кто-то из близких поэта. 

Сейчас поклонники 
Высоцкого не плачут, 
а на чем свет стоит ру-
гают скульптора Рука-
вишникова и сына барда 
Никиту, который дал 
добро на установку но-
вой версии монумента. 
Теперь народный кумир 
стал совсем неузнавае-
мым: на лице не то злоб-
ная, не то удивленная 
гримаса, появилась но-
вая прическа, к тому же 
памятник изменился по 
высоте. 

Жестче всех по этому 
поводу высказался ак-
тер Станислав Садаль-

ский. «Сын Высоцкого 
отрезал папе голову. Ну 
унизил родного отца 
на 30 сантиметров. Ну 
устроил ему усекнове-
ние главы к 40-летию 
смерти. Ну сделал рот 
кривым. Что такого? 
Хорошо, гитару не ото-
брал и шприц в руку не 
вложил. Зато благо-
даря Никите будущее 
поколение узнает Вы-
соцкого не эпохальным 
поэтом, а наркоманом 
и алкашом», - написал 
актер в соцсети, вспом-
нив по ходу дела не ме-
нее скандальный фильм 
«Высоцкий. Спасибо, 
что живой». Режиссер, 
все тот же Высоцкий-
младший, изобразил 
отца не столько вели-
ким поэтом, сколько 
конченым забулдыгой. 
Поклонники до сих пор 
не могут простить это-
го Никите Владимиро-
вичу. 

«Я, правда, хочу 
поменять эту 
голову»

В пылу разгорев-
шихся страстей мало 
кто вспомнил, что о 
планах заменить голо-
ву Высоцкого Алек-
сандр Рукавишников 
открыто говорил еще 
два года назад. В конце 
июля 2018 года в газе-
те «Собеседник» было 
опубликовано интер-
вью, где скульптор от-
кровенно обсудил с 
журналистом эту идею. 
«Будь моя воля, сейчас 
кое-что в нем изменил 
бы. Мне не нравится, 
как слеплена голова. 

На мой взгляд, она не-
удачная и по внешне-
му сходству, и по дру-
гим параметрам. Был 
смешной случай. Как-то 
пришел на могилу Вы-
соцкого со своим тех-
ническим директором 
Леонидом Ивановичем. 
Стоим, и я размышляю 
вслух: «Отпилить, что 
ли, ночью эту голову 
и заменить? Делов-то 
- слепить новую, при-
варить быстренько и 
затонировать. Никто 
и не заметит». И тут из 

кустов вылезают бом-
жи: «Чего вы тут соби-
раетесь отпиливать? А 
ну-ка валите отсюда!» 
Мы сразу стали оправ-
дываться: «Ребята, вы 
нас неправильно поня-
ли, мы не вандалы». Но, 
кроме шуток, я, правда, 
хочу поменять эту голо-
ву. Может, я это все-таки 
сделаю и никто не заме-
тит подмены», - говорил 
тогда скульптор. На эти 
слова тогда никто не об-
ратил внимания. Но ког-
да задумка осуществи-

лась, в автора полетели 
тонны грязи. 

Скульптор 
не уложился 
в советские 
стандарты?

Сегодня Рукавиш-
ников предъявляет 
публике свою версию 
происходящего. По его 
словам, в начале 80-х 
существовали стан-
дарты кладбищенских 
памятников, нарушать 
которые не позволя-
лось никому. Советские 
чиновники попросту не 
дали скульптору вопло-
тить все свои идеи. Из 
трех лошадиных морд 
осталось только две, да 
и лицо барда пришлось 
сделать более умиро-
творенным. 

«Когда памятник 
был уже готов, мне при-
шлось срезать «верхуш-
ку». Сразу ушел образ, 
ассоциирующийся со 
свечой, факелом, на ко-
торый он должен быть 
похож, если присмо-
треться сбоку. Наше ру-
ководство раздражало 
выражение лица - агрес-
сивное, бунтарское. Мне 
позвонил космонавт 
Георгий Гречко: «Саша, 
прошу тебя, развяжи 
его. И я тебе гаранти-
рую, памятник будет 
принят на высоком 
уровне». У меня же фи-
гура Высоцкого была 
запеленутая - обмотана 
тканью, он получился 
связанным по рукам и 
ногам. Но я уперся и 
стоял на своем: «Нет, 
не развяжу! Не могу! 
Не имею права!», - рас-
сказывал скульптор. 
Сегодня, по словам Ру-
кавишникова, он всего 
лишь воплотил то, что 
не удалось осуществить 
35 лет назад. 

У артиста были 
влиятельные 
покровители

Между тем иссле-
дователь творчества 
Владимира Высоцко-
го Михаил Жилов со-
мневается, что дело 
обстояло именно так. 
«К концу жизни Вы-
соцкий был достаточно 
привилегированным 
артистом. Ему открыто 
симпатизировал глава 
КГБ Юрий Андропов, в 

числе поклонников зна-
чился глава 5-го, идеоло-
гического, управления 
КГБ Филипп Бобков, 
фанатом был глава КГБ 
УССР Виталий Федор-
чук. Сейчас принято ду-
мать, что власти пресле-
довали Высоцкого, но на 
самом деле скорее при-
крывали и употребле-
ние наркотиков, и дру-
гие нарушения закона, 
которые в жизни поэта 
были», - говорит Жилов. 

Он не сомневается, 
что при таких высоко-
поставленных покрови-
телях ничего не стоило 
пробить авторский про-
ект памятника. В конце 
концов, существуют 
свидетельства того, 
что отец поэта Семен 
Владимирович все же 
получил нужное раз-
решение. Для этого он 
вместе со своим другом 
маршалом Николаем 
Скомороховым добился 
приема у первого секре-
таря Московского гор-
кома КПСС Виктора 
Гришина. Артист Ми-
хаил Козаков в одном 
из интервью привел 
фразу космонавта Геор-
гия Гречко, который 
тоже активно участво-
вал в судьбе монумен-
та. «Я думал, что этот 
памятник не разрешат. 
Смотри-ка, стоит. Здо-
рово!» - якобы сказал 
знаменитый покори-
тель космоса.

«В 1986 году, через 
год после установки па-
мятника, на Ваганьков-
ском кладбище появил-
ся монумент Сергею 
Есенину. Высотой он 
под два метра, намного 
выше, чем у Высоцко-
го. В 1990 году умирает 
вратарь Лев Яшин. Вы 
видели, какое огромное 
надгробие ему отгроха-
ли? Значит, все-таки не 
такие уж строгие были 
эти запреты?» - вопро-
шает Жилов. 

Мало кто из поклон-
ников поэта может 
предположить, зачем на 
самом деле понадоби-
лось менять памятник 
и приделывать ему но-
вую голову. Чаще всего 
в соцсетях звучат или 
возмущенные реплики 
по этому поводу, или го-
рестные шутки. «Мож-
но целый набор голов 
подготовить. Съемных, 
на резьбе. И по настро-
ению менять их», - ерни-
чает кто-то. Станислав 
Садальский вообще оз-
вучил мысль о том, что 
старый памятник будет 
продан коллекционе-
рам за огромные день-
ги. Никита Высоцкий 
эту версию предсказуе-
мо опроверг, но больше 
сказать фанатам своего 
отца ему, похоже, было 
нечего.

Наталья Пуртова 

Новая голова 
Высоцкого 

возмутила его 
поклонников

р
п
у
г
з
т
с
н
с
н
Н
с
С
к
л
н
3

У
в
п

д
В
г
м
о
«
с
п
а
с
К

Вдова поэта Марина Влади хотела установить на могиле 
мужа природный камень. «Он должен передавать образ Во-
лоди. Природа, создавшая ни на кого не похожего Высоцко-
го, выразит то, что не сможет сделать ни один художник…» 
- говорила она. Влади обратилась к другу поэта Вадиму Ту-
манову, и по его просьбе геологи нашли в Казахстане камень 
весом шесть тонн - серебристую на сколе разновидность 
троктолита. Камень доставили на дачу Туманова. 
Примерно в это же время, в январе 1983 года, в Театре на 
Таганке открылась выставка проектов памятника. Вдове по-
нравился вариант скульптора Давида Боровского, словно 
материализовавший ее мечту. Речь шла о настоящем небес-
ном метеорите, вправленном в гранит, и с единственным вы-
сеченным словом «Высоцкий». 
Самой необычной была работа Леонида Берлина. Он бук-
вально воспринял определение Высоцкого как человека с 
обнаженной душой и изобразил его в натуральную величи-
ну, с гитарой в руках и совершенно обнаженным. По мнению 
автора, нагота певца должна символизировать обнажен-
ность истинного художника перед людьми. Зрители прозвали 
скульптуру «Призывник перед медкомиссией». 
Проект киевского архитектора Анатолия Игнащенко назы-
вался «Оборванный нерв». Этот вариант представлял собой 
скрученный и «оборванный» литой четырехметровый ржавый 
брус металла. По мнению автора, памятник напоминал «рва-
ный нерв или гитарную струну и символизировал оборван-
ную связь между галактиками».
Но родители Высоцкого хотели видеть своего сына «как жи-
вого», поэтому заказали Рукавишникову реалистичную 
скульптуру. Семен Владимирович был категорически против 
метеорита, говорил: «Мой сын не с неба упал, он был земным 
человеком!» Именно создание памятника на могиле стало 
одной из причин, разделивших близких поэта на два непри-
миримых лагеря.

В день 40-летия со дня смерти Владимира Высоцкого 
разгорелся грандиозный скандал вокруг памятника на 
могиле поэта. Автор знаменитой скульптуры поменял 

голову и изменил высоту собственного произведения, 
чем вызвал шквал критики от поклонников барда. 

«МН» вспомнил, как создавался памятник и почему 
споры начались задолго до установки его 

на Ваганьковском кладбище. 

КСТАТИ
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Памятник Высоцкому 

с новой головой
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Раньше от Тутберидзе ухо-
дили потому, что не хотели с 
ней работать. Так, ее группу в 
«Хрустальном» покинула сна-
чала олимпийская чемпион-
ка Юлия Липницкая, потом к 
канадцу перешла серебряный 
призер Пхенчхана Евгения 
Медведева. Корейское «золо-
то» выиграла Алина Загитова, 
но она отправилась в бессроч-
ный отпуск из профи, чтобы 
заработать деньги в шоу Та-
тьяны Навки.

Теперь от Тутберидзе ухо-
дят потому, что их перекупают. 
В этом плане активно работа-
ют «Ангелы Плющенко» - 
школа известного фигуриста. 
Евгений сначала хотел завер-
бовать Загитову, а в мае 2020 
года заполучил талантливую 
и техничную старлетку Алек-
сандру Трусову.

И вот Плющенко сделал 
новый заход. Кого еще он мог 
похитить у Этери Тутберидзе, 
с которой у него публичный 
конфликт? Оставались та же 
Загитова, Щербакова и Ко-
сторная.

Евгений нанес удар Тутбе-
ридзе в самое сердце, забрав у 
нее 16-летнюю Алену Костор-
ную, которая в ушедшем сезо-
не выиграла финал Гран-при 
и стала чемпионкой Европы в 
Граце, а также получила пре-
мию в номинации «Лучший 
новичок» от Международного 
союза конькобежцев. 

Но куда важнее, что Ко-
сторная в очном противостоя-
нии победила Трусову и Щер-
бакову, двух других учениц 
Тутберидзе. Да, Алена из этой 
троицы была самой стабиль-
ной и талантливой. 

Хореограф группы Этери 
Тутберидзе Даниил Глейхенга-
уз рассказал, как уходила Ко-
сторная: «Начинаются сборы. 
Все приехали, и мы уже два 
месяца находимся в Новогор-

ске. Тренировались мы с Эте-
ри Георгиевной каждый день. 
Кроме всех наших трениро-
вок выходим на ночной лед, 
где ставим программы. Имен-
но Алене в этом году первой 
поставили обе программы.

А потом резко где-то в сере-
дине июля она начинает плохо 
тренироваться, не выполнять 
наши задания, огрызаться и 
всем видом показывать, что 
что-то не так. Однажды мы 
вышли с тренировки второй 
нашей группы, маленьких де-
тей. Нас в коридоре уже ждала 
Алена, которая нам заявляет, 
что больше не хочет трениро-
ваться и что она договорилась, 
что будет заниматься в группе 
Плющенко. А потом добави-
ла, что два месяца назад она 
приняла это решение».

Это не первый случай в 
группе Тутберидзе. Тут нельзя 

сводить все к тому, что Этери 
- это такой Виктор Тихонов от 
фигурного катания. Жесткий, 
даже деспотичный тренер, 
сделавший из своей секции на-
учный институт по подготовке 
кадров, собравший всех луч-
ших молодых под свое крыло. 
От хоккейного тренера Ти-
хонова тоже массово сбегали 
игроки, посылая ему прокля-
тия из-за океана. Но Косторная 
- все-таки не бунтарка, которой 
надоела эта конкуренция и 
грызня за место под солнцем в 
группе «Хрустального».

Надоела - да, но это не глав-
ное. Кажется, тут все проза-
ичнее. Тут снова замешаны 
большие деньги. А думаете, 
16-летние девочки не умеют 
их считать? О, как вы ошиба-
етесь!

Век фигуристки недолог. 
Евгения Медведева упустила 

свой шанс в 18 лет стать олим-
пийской чемпионкой. Теперь 
ей уже 20, и по меркам этого 
жестокого вида спорта она 
уже считается старушкой. По-
нятно, что ее шансы на «золо-
то» Пекина минимальны.

Косторная хочет зараба-
тывать здесь и сейчас. Она же 
чемпионка Европы, да и пер-
венство мира бы выиграла, 
не начнись эта свистопляска с 
пандемией.

Но что происходит? Тру-
сову еще год назад подписал 
Adidas накануне того, как де-
вочка взяла свое второе «зо-
лото» по юниорам. Щербако-
ва стала послом Nike, и теперь 
она - главная козырная карта 
в колоде Тутберидзе. Загитова 
как олимпийская чемпионка 
рубит деньги с нескольких 
спонсоров сразу, да еще высту-
пает в шоу. Медведева успеш-

но монетизирует свою попу-
лярность.

А что же Косторная? Кому 
она нужна? Тем более сейчас, 
в 2020 году, когда финансовый 
рынок рухнул из-за коронави-
руса, соревнования не прово-
дятся, а на небольшие деньги 
от спорта не проживешь.

И тут появляется Плющен-
ко со своей женой-пиарщицей 
Яной Рудковской. К этой се-
мье будто липнут деньги! Ко-
сторная тут же получает пред-
ложение на хорошие деньги 
от «Ангелов Плющенко» - как 
пишут знающие люди, не бу-
дет проблемой платить Алене 
зарплату уровня столичного 
топ-менеджера маленькой 
сырьевой компании. При этом 
Евгений и Яна обещают най-
ти солидный рекламный кон-
тракт для девочки.

Когда она все это узнает, то 
выбор становится очевиден. 
Разрыв с Тутберидзе был не-
избежен. Это беспощадный 
мир больших денег, и девочки-
фигуристки летят на этот свет 
как мотыльки.

В чем вина Тутберидзе? Да, 
она может быть жесткой и 
деспотичной, создавая лютую, 
но честную конкуренцию в 
своей группе. Однако тягаться 
по финансам с Плющенко она 
не может. Поэтому видит пре-
дательство за предательством, 
когда ножи втыкаются в ее 
спину, острые кинжалы бьют 
прямо в сердце. 

Любопытные события разворачиваются вокруг футбольного клуба «Химки». 
Вроде бы команда отобралась на участие в РПЛ в следующем сезоне, 
вышла в финал Кубка России, уступив «Зениту» всего один мяч. 
Но вокруг этого началась свистопляска.

Руководство «Химок» ме-
няло свое решение о том, вы-
ходят они или нет в элитный 
дивизион, аж 15 раз! Да-да, мы 
считали. Главный тренер, а в 
прошлом известный футбо-
лист Сергей Юран даже заяв-
лял, что место «Химок» в Рос-
сийской премьер-лиге (РПЛ) 
давно продано и в этом деле 
должны разобраться Россий-
ский футбольный союз (РФС) 
и прокуратура Московской 
области. 

И вот когда Юран так на-
давил, правительство Москов-
ской области вдруг внезапно 
нашло деньги, чтобы «Хим-

ки» играли в РПЛ. Выходим! 
А тут еще химчане пробились 
в финал Кубка России, где в 
достойной борьбе уступили 
«Зениту».

Но потом начались раз-
борки. Сначала внезапно был 
уволен генеральный директор 
Василий Иванов, который 
тоже бросался громкими за-
явлениями. А через несколько 
дней в отставку отправили и 
самого Юрана. При этом Сер-
гей заявил: «Это указание при-
шло от «Спартака», а именно: 
от нового босса Газизова».  

Подождите, а при чем тут 
спартаковцы? Да притом, что 

если Юран прав и срывает 
покрывало с этой тайны, то 
«Химки» становятся фарм-
клубом «Спартака», то есть 
будут играть на красно-бе-
лые деньги! Владелец клуба 
Леонид Федун так собирает 
ко алицию против «Зенита», 
который плотно дружит с 
«Сочи», «Оренбургом» и дру-
гими командами. При этом Фе-
дун открыто говорит, что судьи 
РПЛ подсуживают питерцам.

Не будем заявлять, что 
«Химки» в РПЛ теперь одно-
значно будут сливать спар-
таковцам, хотя это подраз-
умевается. Но с помощью 

фарм-клуба можно прокачи-
вать своих игроков - в прессе 
уже называются фамилии 
Мелкадзе, Ташаева и Ломо-
вицкого. Потом и на пост глав-
ного тренера нужно назначить 
своего человека. А кто он? Да 
вот Дмитрий Гунько, который 
был главным тренером акаде-
мии московского «Спартака».

Может, Юран все это со-
врал? Сообщается ведь, что 
он требовал повысить себе 
зарплату в пять раз. А когда 
этого не дали, он решил на-
бросать грязи на вентилятор. 
Но дыма без огня не бывает, и 
в этой истории слишком мно-
го совпадений.

Что дальше? Клубы РПЛ 
экстренно собирают собра-
ние, на котором будут обсуж-
дать, какие принять меры, 
чтобы бороться с фарм-
клубами в футболе, готовыми 
обеспечить 12 очков братской 
команде на ровном месте. 
Если это не договорняк, то что 
это и в какой серьезной лиге 
вы видели такой расклад?

Ну а Юран не унимается. 
Он и в бытность футболистом 
был вспыльчивым, несдер-

жанным, а теперь заявляет, 
что готов подать иск в УЕФА 
против клуба, в котором рабо-
тал. 

А вот мнение бывшего 
владельца красно-белых, оди-
озного Андрея Червиченко: 
«Меня удивляет, что «Спар-
так» ведет себя как слон в по-
судной лавке. Раньше спарта-
ковские болельщики всячески 
осуждали то, что у «Зенита» 
есть свой фарм-клуб. Теперь 
их любимая команда действу-
ет похожим образом, причем 
еще более дерзко, но не умно.

Такие вещи нужно делать 
в тишине и секретно. А мы 
видим, что у «Химок» сегодня 
и тренер из «Спартака». Так 
мы скоро и до украинского 
расклада докатимся, где по-
ловина команд - фарм-клубы 
«Шахтера», а другая половина 
- киевского «Динамо», и есть 
только несколько команд, ко-
торые сами за себя».

Так что прецеденты в боль-
шом футболе все-таки есть. 
Но если мы не хотим дока-
титься до уровня Украины, с 
фарм-клубами в РПЛ нужно 
что-то делать.

Плющенко ударил 
в сердце Тутберидзе

«Спартак» решил 
купить «Химки»?

Материалы подготовил Степан Строев

Главная новость 
из мира фигурного 

катания - чемпионка 
Европы и одна из лучших 
спортсменок мира Алена 

Косторная разорвала 
узы сотрудничества 

с известным тренером 
Этери Тутберидзе. 

Да, еще одна девочка 
сбежала от учителя. 

Почему? ТА
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Этери свой шанс в 18 лет стать олим

С тренером Этери Тутберидзе Алена 

Косторная прославилась на весь мир



33(1389) 
5 августа 2020 года
www.mirnov.ru22 ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

В этот период Близнецы по-
чувствуют уверенность в своих 
силах, в них прибавится обая-
ния и смелости. Если вы оди-
ноки, постарайтесь приложить 
максимум усилий, чтобы найти 
свою половину. Поберегите 
здоровье во вторник. Пятница 
идеальна для крупных покупок, 
однако не стоит тратить все до 
копейки.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 11.

Стрельцам рекомендуется по-
пробовать что-то изменить в 
своем привычном укладе жиз-
ни или использовать чьи-то на-
работки. Не бойтесь набить 
шишки, ошибки все равно 
пойдут вам на пользу. Четверг 
- удачное время для крупных 
приобретений. В выходные 
будьте осторожны при обще-
нии с малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Звезды на этой неделе не со-
ветуют Овнам вступать в спор 
для продвижения своих соб-
ственных целей. Не утомляйте 
себя этим и не наживете слиш-
ком много врагов. В среду опа-
сайтесь ложной информации 
и сплетен. В воскресенье про-
явите осторожность в обраще-
нии с деньгами.

Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 11.

Тельцам в данный период же-
лательно сузить сферу своих 
интересов. Не давайте со-
веты другим и не вступайте в 
авантюры. Сейчас полезно 
не спеша заниматься своими 
делами. Пятница идеальна для 
свиданий. Будьте настороже в 
поездках в выходные. Во втор-
ник будьте внимательнее с до-
кументами.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Ракам на этой неделе звезды 
советуют ограничить деловое 
общение и уделить больше 
внимания своим родным и 
близким. Данный период для 
них связан с семейными тра-
дициями и домом. В пятницу 
будет сложно определиться с 
выбором. Оформляйте и под-
писывайте важные документы 
в понедельник.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

У Львов благоприятный пери-
од, чтобы начать свое дело. 
Не отвлекайтесь на прово-
кации, идите к своей цели, 
только путем проб и ошибок 
вы наберетесь сил и уверен-
ности и сумеете сколотить 
стартовый капитал. В среду 
возможны вынужденные пе-
реезды. В субботу не рабо-
тайте на публику.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 10.

Девы в данный период больше 
сфокусированы на социальных 
событиях. Отправляйтесь в от-
пуск или возьмите отгулы, что 
оживит вас и наделит новой 
энергией, способной на ка-
рьерные свершения. В субботу 
воздержитесь от дальних по-
ездок. В понедельник стройте 
новые планы.

Благоприятные дни - 5 и 11.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Свою склонность к переме-
нам и разнообразию Весам 
лучше отложить на следую-
щий месяц. Выполняйте при-
вычные обязанности на ра-
боте и дома, чуть позже вас 
удивят новые события. В пят-
ницу с большой вероятностью 
будете во всем докапываться 
до сути. Вторник посвятите 
спорту.
Благоприятные дни - 8 и 11.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

Скорпионы часто предпочитают 
игнорировать чужие мнения или 
быстро ретироваться, если ат-
мосфера начинает накаляться. 
Нет ничего плохого в том, чтобы 
избегать конфликтов, но это во-
все не значит позволять другим 
все решать за вас. В выходные 
вам не избежать расточитель-
ности. Вторник лучше посвятить 
встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 5 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Для трудолюбивых Козерогов 
возвращение к работе - насто-
ящий подарок. Беспокойство 
о завтрашнем дне сменится 
уверенностью и хорошим на-
строем на результат. В пятницу 
может обостриться сочувствие 
к окружающим. В выходные 
лучше устроить маленькое ро-
мантическое путешествие.

Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

Водолеи, не игнорируйте заме-
чания окружающих, постарай-
тесь объективно оценить свое 
поведение. Если ваши ошибки 
повторяются, пора перестать 
делать их. Помните, что у вас 
достаточно сил, чтобы решить 
любую проблему по своему 
усмотрению. В пятницу можно 
подписывать важные документы. 
Выходные проведите активно.
Благоприятные дни - 8 и 11.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

Начало месяца принесет Ры-
бам долгожданное облегче-
ние. Займитесь реализацией 
своей мечты. Если вы хотели 
провести операции с недвижи-
мостью, купить или сдать пло-
щадь - самое время. В пятницу 
сходите в парикмахерскую. В 
воскресенье займитесь люби-
мым делом.

Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

ПРОГНОЗ

5 августа - полусекстиль Марса и Нептуна: благоприятное 
время для развития таланта в искусстве. 10 августа ква-
дратура Меркурия и Урана толкает на ошибки, склоняет 
к забывчивости и мечтательности. По возможности воз-
держитесь от водных путешествий и купаний. 11 августа 
- квадратура Марса и Плутона: возможны потеря само-
обладания, стремление добиться цели любой ценой. 

Сейчас по всей стране звучат слова 
благодарности в адрес врачей. Высочай-

ший профессионализм и преданность 
своему делу демонстрировали они на 
протяжении всего периода борьбы со 
смертельно опасным врагом. Особая 

благодарность - врачам скорой помощи, 
которые работали на переднем крае, 

ежедневно рискуя своей жизнью, ради 
того, чтобы жили другие. Сегодня мы 

хотим рассказать об истории создания 
скорой помощи в России.

Боярин Федор Михайлович 
Ртищев стал родоначальником 
развития скорой медицинской 
помощи: во время польской 
войны он сам объезжал поля 
сражений и собирал раненых 
в свой экипаж, а потом достав-
лял их в уже обустроенные 
лечебные дома в ближайших 
городах - это был прообраз во-
енных госпиталей.

В 1818 году штаб-доктор 
Генрих Аттенгофер пред-
ставил «Проект заведения в 
Санкт-Петербурге для спа-
сения обмирающих скоропо-
стижно или подвергнувших 
жизнь опасности», но власти, 
к сожалению, не поддержали 
эту идею. И только через 10 
лет, в декабре 1828 года, царь 
Николай I утвердил Поло-
жение Комитета министров 
«Об учреждении в Санкт-
Петербурге заведений для 
подания скорой помощи вне-
запно обмирающим и повреж-
денным людям».

Но организация скорой по-
мощи в России снова застопо-
рилась. И только в 1896 году, 
когда во время торжеств по 
случаю коронации императора 
Николая II в давке на Ходын-
ском поле погибли 1389 чело-
век и еще около 1000 получи-
ли увечья, власти задумались о 
необходимости такой службы.

В Москве первые кареты 
скорой помощи появились в 
Сущевском и Сретенском по-
лицейских участках именно 
28 апреля - в этот день и стал 
отмечаться неофициальный 
праздник скорой помощи. Тог-
да скорую можно было вы-
звать только на улицу. И уже 
тогда работал главный прин-
цип скорой помощи - бесплат-
ность. На вызов выезжали 
врач, фельдшер и санитар.

В Петербурге первая стан-
ция скорой помощи была от-
крыта 19 марта 1899 года, ее 
основал хирург Николай Вель-
яминов с коллегами Карлом 

Рейером, Генрихом Турнером 
и Иваном Грековым. В 1899 
году там появилось еще пять 
станций первой помощи. Кста-
ти, в Петербурге врачи скорой 
передвигались на мотоциклах 
до 1934 года.

В 1923 году открылся Мос-
ковский городской НИИ 
скорой помощи имени Скли-
фосовского, который 
продолжил развивать 
это направление. И обя-
зательно поддержива-
лись главные принципы 
- скорая помощь должна 
быть общедоступной и 
бесплатной, а также ис-
пользовать все передо-
вые достижения медицин-
ской науки.

Александр Пучков, 
создатель Московской 
скорой помощи, открыл в 
1926 году пункт неотлож-
ной помощи, ее врачи ра-
ботали с вечера до восьми 
часов утра.

Сначала у Московской ско-
рой был всего один автомо-
биль, и этого было явно мало 
на весь город. С 1930 года на-
чали открываться подстанции 
скорой помощи в разных рай-
онах города, и оперативность 
работы возросла. Появились 
автоматические телефонные 
станции, и скорой помощи был 
присвоен постоянный номер 
03.

В конце 1958 года возникли 
кардиологические бригады 
скорой помощи, в 1960-х годах 
- детская скорая помощь, в 1962 
году - неврологическая (ин-
сультная) бригада, позже были 
организованы новые специ-
ализации, например работаю-
щие с острыми кровотечения-
ми, отравлениями и так далее.

Евгения Кузнецова

Первые бригады скорой помощи 

передвигались на каретах. И сегодня 

многие по старой памяти называют ав-

томобили скорой именно так. В 1912 

году доктором Московского почтамта 

Владимиром Поморцовым была разра-

ботана конструкция городской кареты 

скорой медицинской помощи, которая 

легла в основу создания первого оте-

чественного санитарного транспорта. 

В скорой помощи работали разные 

машины: «мерседесы», ЗИС, «москви-

чи», «Волги». Автомобили модифици-

ровали, чтобы пострадавшего можно 

было класть в салон. Даже американ-

цы признавали, что российская са-

нитарная машина превосходит 

импортные аналоги. Позже 

появились рафики. В 1957 

году в Ленинграде на за-

воде медицинской техники 

«Красногвардеец» создали автобус 

«Штурмовая машина», полностью оснащен-

ный реанимационным оборудованием.

ИМЯ В ИСТОРИИ

Начальник столичной ско-
рой помощи АЛЕКСАНДР ПУЧ
КОВ защитил диссертацию об 
организации службы скорой 
медицинской помощи в Мо-
скве, получив сразу звание 
не кандидата, а доктора наук. 
Это был человек, полностью 
посвятивший себя любимому 
делу - медицине и защите здо-
ровья людей, очень неравно-
душный к людским бедам. Во 
время войны, узнав, что люди 
часто голодают, теряя продо-
вольственные карточки, Пуч-
ков предложил оформлять 
их не на месяц, а на декаду, 
чтобы потери были не столь 
страшны.

Рационализаторские идеи 
Пучкова также защищали здо-
ровье людей. Например, глава 
Московской скорой помощи 
придумал сделать на эскала-
торах в метро ребристую по-
верхность ступенек, чтобы из-
бежать травм, а также обратил 
внимание и на работу москов-
ских трамваев, настояв на том, 
чтобы двери закрывались и от-
крывались вагоновожатым, а 
не вручную пассажирами, что-
бы прекратить традицию ката-
ния на подножках трамваев.

Пучков завещал, чтобы его 
похоронили в медицинском 
халате.

БЕСПЛАТНО И ДЛЯ КАЖДОГО:история российской скорой помощи
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шабашник. 4. Кабанина. 8. Автокар. 9. Абрис. 10. Недовес. 11. Анаконда. 12. Чепиков. 15. 
Коко. 17. Нержавейка. 21. Цой. 22. Оценка. 23. Удача. 25. Коммуна. 28. Минздрав. 31. Розвальни. 33. Египет. 34. 
Лабиринт. 36. Киев. 37. Чело. 38. Лагман. 40. Шредер. 42. Паразит. 44. Еда. 45. Азов. 47. Пятигорск. 49. Осадки. 
50. Навигатор. 52. Цветаева. 54. Браслет. 56. Зорро. 58. Тетеря. 60. Мао. 61. Адвокатура. 64. Вамп. 66. Санитар. 
68. Ландшафт. 69. Охламон. 70. Нюанс. 71. Уборщик. 72. Аскетизм. 73. Иглесиас. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шарлатан. 
2. Казначей. 3. Помочи. 4. Красавица. 5. Бармалей. 6. Насморк. 7. Агалакова. 13. Плац. 14. Карниз. 16. Ода. 18. 
Жим. 19. Винил. 20. Кормило. 24. Чашечка. 26. Овощи. 27. Светелка. 29. Небеса. 30. Дар. 32. Взвод. 35. Ипотека. 
37. Черепица. 39. Гаага. 41. Родство. 43. Азиат. 46. Оноре. 48. Снаряд. 51. Игрек. 53. Антуан. 55. Сет. 56. За-
валинка. 57. Рем. 58. Толстосум. 59. Райт. 60. Мураками. 62. Вареники. 63. Арканзас. 65. Падение. 67. Изаура.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №32 (1388)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рискованное предпри-
ятие. 5. Утренняя трапеза. 8. Театр легкого жанра. 
9. Родной «брат» пеленгатора. 10. Сердечное со-
чувствие. 12. Антоним отсутствия. 13. Гусь свинье 
не …. 16. Грузоподъемная машина. 19. Телега, 
груженная сеном. 20. Сказочный доктор кукольных 
наук. 23. Столица Афганистана. 25. Результат ре-
шения задачки. 27. Прокат квартиры. 29. Желтая 
минеральная краска. 30. Боевик с Б. Уиллисом в 
роли киллера. 31. Буква сразу за буки. 32. Спрут с 
чернильной железой. 34. Александро-Невский мо-
настырь. 36. Нужда, достигшая предела. 39. Со-
вершенный образец. 41. Дочка дочкиной дочки. 44. 
Раж посетителя казино. 45. «Держатель» паруса. 
46. Сигнальный поплавок. 47. Узоры из-под коклю-
шек. 50. Архипелаг у побережья Африки. 52. Самая 
маленькая обезьяна. 54. Любительница вкусной 
еды. 55. Недуг бедной Офелии. 58. Ягодный лекарь 
для глаз. 59. Режиссер Кшиштоф …. 60. Интрига с 
подвохом. 61. Дружеская сплоченность. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Богиня-охотница на Олимпе. 
2. Милый герой австрийской песенки. 3. Переносной 
дом кочевника. 4. Тканевый навес в функции крыши. 5. 
Торговец у лотка с петрушкой. 6. Опера Верди про даму 
с камелиями. 7. Хосе, тенор из Барселоны. 11. Звезд-
но-полосатая страна. 14. Наказание за проступок. 15. 
Тщательный анализ. 17. Документ о рангах всех чинов. 
18. Поток в русле. 21. Банкир, основатель династии. 
22. Георгий, парившийся с Мягковым. 24. Мегапо-
лис №1 в Таиланде. 26. Клеймо на боку лошади. 28. 
Перемещение в пространстве. 33. Столкновение мне-
ний. 35. Выключатель в электроцепи. 37. Противопо-
ложный верху. 38. Поверженный Зевсом великан. 40. 
Абориген Ближнего Востока. 42. Мартышка Аладдина. 
43. Орган разведки в Германии 1940-х. 44. Кавказский 
кефир. 47. Прозвище советского пикапа. 48. Объект 
исследования зоолога. 49. Военный аэродром. 50. 
Божественное явление. 51. Необъятные просторы. 53. 
Китайская «физзарядка». 56. Воздушный метеошар. 
57. Обращение к юной англичанке. О
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Ешь много - из-
лишки откладыва-
ются в жир. Ешь 
мало - организм ду-
мает, что наступили 
тяжелые времена, и 
откладывает жир… 
Никаких шансов!

Учитель спрашивает:
- Дети, кто из вас 

спас жизнь кому-ни-
будь?

Тишина в классе, и 
только с последней 
парты тянется вверх 
рука.

- Ну, скажи нам, 
Коля.

- Я спас жизнь свое-
му племяннику. Я под-
менил противозача-
точные таблетки моей 
сестры на витамины.

- Сарочка, я смотрю, 
ты забросила мою лю-
бимую диету. Что слу-
чилось?

- Я таки почувство-
вала, тетя Циля, что 
когда сильно худеешь, 
то хорошего человека 
становится все мень-
ше, а остается только 
плохой!

Два альпиниста 
наконец-то взобрались 
на вершину Эвереста. 
И один, вытирая пот с 
лица, спрашивает дру-
гого:

- Ну как, у тебя по-
лучилось с тем обме-
ном квартиры?

- Да я че, псих - пя-
тый этаж без лифта?!
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